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n raison notamment des événements du Maghreb 
et d’Egypte, beaucoup de vacanciers vont rester 
dans l’hexagone et venir sur notre Côte de Beauté. 

Nous nous en réjouissons ; mais il ne faut pas que ce soit 
« un fusil à un coup » et que certains disent : « nous avi-
ons choisi Royan,  mais nous sommes très déçus et nous ne 
reviendrons plus ! ».
Nous devons donc faire de notre mieux pour bien les ac-
cueillir et les distraire. Les grands événements traditionnels 
demeurent. Avec la contribution du Comité des Fêtes et 
d’Animations de Royan (CFAR), nous avons ajouté de nou-
velles attractions : grande roue, sports de plage, concerts 
exceptionnels, festivités liées au 400e anniversaire du phare 
de Cordouan, et bien d’autres...
Soyons, en effet, bien conscients que l’économie touristique 
est la première source de richesses et d’emplois pour notre 
ville ! J’entends, depuis longtemps, dire qu’il faut créer à 
Royan de nouvelles activités non polluantes… ; mais en de-
hors du CAREL de Royan, dû à Jean-Noël de LIPKOWSKI, 
et dont nous fêterons le 45e anniversaire cette année, rien 
n’a jusqu’alors véritablement abouti…

Il ne s’agit pourtant pas de tout sacrifier au tourisme : entre 
le Luna Park et le cimetière marin, il doit être possible de 
trouver un juste équilibre. La qualité de vie des habitants 
permanents reste naturellement au cœur de nos préoccu-
pations et je veille à être personnellement et constamment 
accessible aux doléances de nos concitoyennes et conci-
toyens, en donnant généreusement mon portable ...
Beaucoup de projets ont été conduits à terme ou se pour-
suivent, notamment : 
•	la réfection du boulevard Garnier,
•	l’ouverture de l’Espace Cordouan-Halle aux sports, avec 

une lettre du Premier Ministre François Fillon m’annon-
çant une subvention supplémentaire de 300 000 euros, 

•	l’inauguration de la deuxième tranche de la Cité Blanche, 
devenue Résidence Pierre Lis, qui préfigure une politique 
plus ambitieuse de constructions de logements acces-
sibles, gage de la mixité générationnelle ...

D’autres réalisations vont venir : « sablodrome », skate-

park, épicerie solidaire dans l’ancien Timy. De nouveaux 
chantiers vont être engagés et nous intensifions les ré-
flexions et les études sur les grands dossiers, en jachère 
depuis trop longtemps : l’avenir du Nautile et de la piscine 
de Foncillon, la réutilisation des « Jardins du monde », la 
réalisation d’une salle multiplexe de cinéma et d’un bow-
ling, etc.

J’entends aussi souvent dire « vous faites pour le mieux, on 
vous voit sur le terrain, mais où est le grand projet pour le 
Royan de demain ?
Je suis attentif à ces réflexions, mais il faut savoir raison gar-
der et se montrer réaliste.
Avant de lancer de grands travaux, il faut d’abord entretenir, 
sauvegarder, restaurer le patrimoine qui nous a été légué, 
et il y a beaucoup à faire, aiguillonnés que nous sommes 
par le label « Ville d’Art et d’Histoire ». Le monument le 
plus emblématique est bien sûr l’église Notre-Dame, notre 
« cathédrale de béton » qui attend depuis près de 10 ans 
une réhabilitation indispensable. Celle-ci devrait commen-
cer d’ici la fin de cette année.
N’oublions pas non plus les réfections de voirie si néces-
saires et tellement urgentes. Nous allons lancer un « plan 
trottoirs », pour essayer de résorber le maximum de points 
noirs dans les deux ans qui viennent. 
L’honnêteté impose cependant de dire que nos moyens sont 
limités pour différentes raisons : bien sûr, l’engagement que 
nous avons pris de ne pas augmenter les impôts locaux d’ici 
2014 ; mais aussi l’endettement très lourd dont nous avons 
« hérité », avec des emprunts toxiques, et surtout la menace 
qui pèse toujours sur nos têtes d’une condamnation de 1,4 
millions d’euros pour un marché public passé en 2007 par 
le maire précédent, et là, il y a vraiment DE QUOI S’INDI-
GNER (voir page 31).
Toutes ces préoccupations ne doivent pas nous dispenser 
de réfléchir et d’ouvrir un débat sur « le Royan du futur  », 
car il est vrai que le développement urbain doit se planifier 
longtemps à l’avance et ne doit pas être conduit au coup 
par coup.
C’est le sens des études actuellement menées par des étu-

édito
Voici donc l’été, « la saison »,  comme l’on a coutume de dire dans 
notre station touristique . Une forte fréquentation est attendue, bien 
sûr, si la météo s’y prête ! Soyons à la hauteur !
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diants en architecture de Bordeaux et de Nantes, avec le concours d’hommes 
et de femmes de l’art royannais. L’heure est aux utopies, mais viendra ensuite 
le moment de choisir un schéma d’aménagement à moyen terme.

Toutes ces missions sont exigeantes et exaltantes. J’essaie  de mobiliser le 
maximum d’énergies positives pour les remplir, en faisant d’abord appel à 
l’équipe d’élu(e)s motivé(e)s qui m’entourent ; mais toutes les bonnes volon-
tés sont les bienvenues !
Notre commune ambition est de tirer notre ville vers le haut. Des résultats 
sont déjà là, avec les « quatre fleurs » pour nos espaces verts, le « Label Ville 
d’Art et d’Histoire », le « Pavillon bleu d’Europe » pour nos eaux de baignade 
et notre environnement, et aussi l’installation d’un Bureau d’information 
permanent de France Télévision au Palais des Congrès. C’est la preuve que 
Royan intéresse et rayonne.
La vie est comme la mer : elle ne porte que ceux qui bougent ...
Alors, «pourvu que ça doure !»

Didier Quentin,
Député-Maire de Royan
Portable : 06 11 30 19 20
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infos
Un joUr, Un livre…
Claire Gachet, âgée de 25 ans, issue 
d’une famille royannaise bien connue, a 
eu récemment le plaisir et le privilège de 
voir publier son mémoire universitaire.

Celui-ci est la résultante de ses études à la 
Faculté de droit Montesquieu, à Bordeaux 
IV, couronnées par deux Masters spéciali-
sés dans le droit de l’Union européenne, un 
Master Recherche en « Droit communautaire 
et européen » et un Master Professionnel en 

« Ingénierie des politiques européennes ». Inti-
tulé « Le Tourisme dans l’Union européenne », 
l’ouvrage est une synthèse des recherches de 
notre jeune diplômée. Sa publication par les 
Éditions Universitaires Européennes constitue 
en outre une juste reconnaissance pour la qua-
lité de ses travaux, effectués sous la direction 
du professeur Olivier Dubos. •

QR Codes : Royan ville pilote
L’Office deTourisme de Royan, en partenariat avec la Société 
MICRO-MEDIA, lance une opération pilote cet été. Douze 
QR Codes seront apposés à différents endroits de la ville, 
sites ou bâtiments. Flashés par un smartphone, ils donne-
ront accès, en images, aux différents états du lieu à trois 
époques, ainsi qu’à des bonus informatifs. Un exemple en 
page 14 pour l’Hôtel de Ville de Royan

Royan touRisme  
modeRnise son aCCueil
Dans le cadre de la mise en œuvre progressive 
de sa Démarche Qualité, l’office du tourisme 
de Royan modernise ses outils mis à la 
disposition du public, quelques nouveautés :

•	 L’application	pour	Smartphones	(Iphone,…)	Royan	Tour	qui	
permet	d’accéder	24h/24	en	temps	réel	aux	rubriques	« Quoi	
Faire	? »,	« Manifestations »,	« Où	manger	? »,	« Où	dormir	? »,	
« Météo »,	« Rechercher »	depuis	son	téléphone,	avec	géo	locali-
sation	active	et	plan	interactif.

•	 	Des	brochures	touristiques	sur	Royan	en	anglais,	allemand,	
néerlandais	et	espagnol.

•	 Le	label	« Tourisme	et	handicap »	.
•	 Des	points	d’accès	WIFI	gratuits	au	Syndicat	d’initiative,	au	Palais	
des	Congrès,	au	point	plage	Le	Mirado	sur	la	Grande	Conche.

•	 Une	gestion	dédiée	des	appels	téléphoniques	entrants	via	un	Call	
center	tourisme.

•	 Une	formation	(3	jours),	en	partenariat	avec	la	Chambre	de	
Commerce	et	d’Industrie	de	Rochefort,	pour	l’ensemble	des	
saisonniers	du	tourisme	sur	Royan.

•	 Et	bien	sûr,	comme	les	années	passées,	l’ouverture	de	5	points	
d’info	en	ville,	en	plus	du	Syndicat	d’Initiative,	avec	les	mêmes	
services	au	public.	Le	S.I.	reste	ouvert,	en	saison,	tous	les	jours	
(dimanches	et	jours	fériés	compris)	de	9h00	à	19h30.	Deux	
bornes	interactives	d’information	(devant	le	Syndicat	d’Initiative	
et	place	Charles	de	Gaulle)	sont	également	à	la	disposition	de	nos	
visiteurs	7	jours/ 7	jours	et	24h/24h.	

France 3 s’implante à royan
Vendredi 10 juin 2011, les responsables de France 3 
ont choisi d’officialiser l’installation de la chaine sur 
la rive droite de l’estuaire de la Gironde.

à cette occasion, Didier Quentin, Régine Joly, Vice-Prési-
dente du Conseil Régional et Jean-Pierre Tallieu, Président 
de la Communauté d’Agglomération encadraient le direc-
teur général de France 3 François Guillebaud, le directeur 
du pôle sud-ouest, Gérard Vallest 
et le délégué régional de la chaine, 
Dominique Papon, au casino de 
Pontaillac.
Le 104e Bureau d’Information Per-
manent (BIP) de France 3 a donc 
pris ses quartiers au Palais des 
Congrès de Royan, après des tra-
vaux financés par la Ville, la Communauté d’Aggloméra-
tion Royan Atlantique et le Conseil Général de la Charente 
Maritime. Ce sont deux nouveaux journalistes : Olivier 
Riou et Patrice Mesner qui s’installent dans la station avec 
la lourde tâche de couvrir l’actualité de l’agglomération et 
de la partie sud du département. •

 Claire	Gachet	présentant	son	ouvrage.

 QR	Code	de	l’OT

PhOTO	:	D.R.
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cHEMin dES doUAniERS
A la suite de nouveaux mouvements de blocs de rochers consécutifs aux 
grandes marées, il a été décidé de fermer provisoirement le Chemin des 
Douaniers, entre Foncillon et la plage du Chay.

Devant la fragilité persistante de ce che-
min déjà affecté par la tempête Xynthia, 
les services du département ont engagé 
des travaux de renforcement de l’espace 
rocheux. La procédure administrative 
nécessaire au financement du chantier, 
par le Conseil Général de la Charente-
Maritime et l’Etat, va durer plusieurs 
mois. C’est pourquoi le réaménagement 
de la promenade ne pourra pas commen-

cer avant le mois d’octobre 2011, avec 
une réouverture prévue dans le courant 
du mois de février 2012. En attendant, 
nous vous invitons à emprunter la voie de 
contournement mise en place par les ser-
vices de la ville de Royan. Avec tous nos 
remerciements pour votre compréhen-
sion et votre patience, dans l’attente d’un 
chemin parfaitement sécurisé. •

La sirène est 
royannaise !
Cocorico : la station royan-
naise peut s’enorgueillir à 
plus d’un titre, puisqu’elle 
a vu grandir la charmante 
astrid bergès Frisbey. 

en effet, la récente interprète de 
« la fille du puisatier » de daniel 
auteuil, et plus récemment de 
syrena dans le dernier opus de 
« Pirates des Caraïbes », a fait ses 
débuts d’actrice sur les planches 
du Collège henri dunant dans la 
pièce antigone. la nouvelle étoile 
du cinéma français et interna-
tional a passé son enfance dans 
notre station, où elle aime revenir 
régulièrement. souhaitons lui 
une longue et belle carrière, tout 
en dégageant encore un peu de 
temps pour venir se reposer sur 
notre Côte de beauté qui, grâce 
à elle, n’a jamais aussi bien porté 
son nom.

 
Travaux sur le Chemin des douaniers suite à la tempête xynthia.

 
Tapis rouge pour la nouvelle halle aux sports.

inAUgURAtion dE l’« ESpAcE coRdoUAn » 
La foule se pressait, le samedi 9 juillet 2011, pour assister  
à l’inauguration de la nouvelle halle aux sports.

En présence de Didier Quentin, Député-
Maire de Royan, Henri Duhaldeborde, 
Sous-préfet de Rochefort, Dominique 
Bussereau, Président du Conseil Général, 
Jean-Pierre Tallieu, Président de l’Agglo-
mération Royan Atlantique et Hervé Dar-

tiailh, président de l’Union Royan Océan 
Club Omnisports, plus de 400 personnes 
ont pu visiter en avant première les ins-
tallations toutes neuves mises à la dispo-
sition des sportifs du pays royannais, juste 
à côté du Lycée Cordouan. •
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« SUivEz lE gUidE »
Cette invitation est celle des éditions bonne 
anse et de sa nouvelle collection. le premier 
titre, « Cordouan Roi des Phares », a été 
rédigé par Frédéric Chasseboeuf, historien 
et guide conférencier. l’ouvrage, préfacé 
et illustré, entre autres, par Philip Plisson, 
célèbre photographe et Peintre de Marine, 
fait le tour du monument, de la porte à 
marées à la lanterne. 

RéSidEncE piERRE liS inAUgURéE, 
l’AnciEn MAiRE HonoRé !!
C’est le jeudi 30 juin que s’est déroulée 
l’inauguration de la Résidence Pierre Lis. L’occasion 
de contempler le chemin parcouru depuis l’évolution 
de la Cité Blanche, ancienne « cote 304 » et 
également de rendre hommage à un grand humaniste 
qui a passionnément aimé sa ville.  

C’est à la Conseillère municipale Geneviève Dumas qu’il 
revient d’avoir proposé le nom de Pierre Lis pour la nou-
velle résidence. Celui qui fût Maire de 1979 à 1983 était très 
attaché à ce quartier et, il avait à l’époque, choisi de faire 
don de son indemnité de Maire à l’école de l’Yeuse.
C’est donc en présence de ses enfants, petits et arrières pe-
tits enfants qu’a été découverte la plaque apposée à l’entrée 
de l’ensemble de logements reconstruits. Après avoir coupé 
le traditionnel ruban bleu, blanc, rouge, les autorités ont 
bénéficié d’une visite commentée par l’architecte Iléana 
Popéa, en compagnie d’un nombreux public.
Tout le monde s’est ensuite retrouvé sur la place centrale de 
la résidence pour découvrir une seconde plaque, et a profité 
du beau temps, pour donner à cette cérémonie officielle, un 
doux parfum de fête de quartier, autour du vin d’honneur 
offert par la ville. •

RéUnion AU SoMMEt à RoyAn 
L’Association Nationale des Architectes des 
Bâtiments de France (ANABF), composée des 
120 ABF, tous Architectes et Urbanistes de l’État, 
s’est réunie dans notre station, les vendredi 1er et 
samedi 2 juillet 2011. 

Cette heureuse initiative revient à l’architecte 
Antoine-Marie Préaut, Royannais bien connu, 
auteur du « Guide architectural Royan 50 », aux 
éditions Bonne Anse, et chef du département 
de la maitrise d’ouvrage à l’OPPIC (Opérateur 
du Patrimoine et des Projets Immobiliers de la 
Culture). En effet, il a eu la riche idée de réunir une 
trentaine de ses collègues dans notre station, afin 
d’aborder la question de la reconstruction et des 
techniques d’intervention sur le béton. La grande 
entreprise LAFARGE avait apporté son soutien à 
cette manifestation. Les participants se sont montrés 
fort intéressés par la visite de l’église Notre-Dame, 
organisée par l’Association de Défense de l’Église de 
Royan (ADER), au point d’imaginer un « Mécénat 
de compétences » sur cet édifice. Affaire à suivre... 

 
inauguration de la résidence Pierre lis en présence du député-Maire, didier 
quentin, du sous-préfet de Rochefort, de Régine joly, vice-présidente du Conseil 
Régional, de Michel lis « le jardinier », ainsi que de jean Rouger, Maire de saintes 
et Président de la seMis, d’ileana Popéa, architecte du nouvel ensemble.

 
Visite de l’eglise notre-dame par une délégation d’architectes des bâtiments  
de France accompagnée de Marie-Pierre quentin, Présidente de l’adeR.

De même, a été fort appréciée par les ABF la visite du Royan 50 
sous la houlette de Franck Delorme, conservateur de la cité de 
l’Architecture et du patrimoine à Paris. Ils ont pu constater avec 
satisfaction les efforts de plus en plus visibles des propriétaires 
royannais pour le ravalement de leurs façades. •
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bRèvES...
 • JoyeUx ANNiVeRSAiRe 

le Carel fête son 45e anniversaire. à cette 
occasion, la vénérable institution qui a vu passer 
entre ses murs tant et tant d’étudiants, met les 
petits plats dans les grands et elle a invité ses 
amis le jeudi 28 juillet 2011 au Palais des 
Congrès de Royan. au programme : ateliers 
linguistiques, présentation technologique et 
commerciale du Centre, expo « rétro » et grand 
pique-nique international sur la plage. une 
belle fête de famille  pour ce « monument » de 
l’enseignement royannais.

 • Deux belleS expoSitionS De peinture 
•	Du	8	juillet	au	9	octobre	2011,	exposition	
jean-Michel Meurice « ipomées, aréthusas 
et Cyclamens», Peintures, dessins, Oeuvres 
récentes» au Centre d’arts Plastiques, sous les 
Voûtes du port,
•	Du	27	mai	au	18	septembre	2011,	exposition	de	
jean-Michel bénier « l’arte contro la morte » au 
logis de la Massonne à la Gripperie, 17620

 • Le CeNtRe ÉqUeStRe eN SeLLe 
PoUR L’eNViRoNNeMeNt

le centre équestre se met au diapason du golf.
à l’instar de son voisin, l’arrosage du centre 
équestre de Royan Maine Gaudin, à saint-Palais, 
est désormais assuré par l’eau recyclée de la 
station d’épuration. Royan n’avait pas attendu les 
récentes mesures de restriction pour s’inscrire 
dans une démarche de développement durable et 
revoir le système d’arrosage du site, avec le souci 
de préserver au mieux les ressources en eau 
potable et les nappes phréatiques. la solution 
était relativement simple à mettre en œuvre. 
le golf, qui consomme environ 200 000 m3, se 
trouvant juste à côté  de la station d’épuration de 
saint-Palais, a recours depuis des années à l’eau 
recyclée. il suffisait donc de prolonger le réseau. 
les travaux ayant été effectués, le système 
est opérationnel depuis fin mai 2011. Outre les 

économies d’eau engendrées (l’arrosage n’aurait 
de toute façon pas été possible en période de 
restriction), le nouveau procédé va permettre 
également de réduire les dépenses. sachant 
que le centre équestre consomme pour ses trois 
carrières et le manège environ 10 à 12 000 m3 
par an, l’investissement, de l’ordre de 56 000 €, 
devrait être amorti sur cinq ans.

 • RoyAN ShoPPiNG

le GiCC (Groupement interprofessionnel des 
Commerçants du Centre ville) vous propose tout 
au long de l’été diverses animations : esplanade 
Pierre dugua de Mons (à côté de la base 
nautique) chaque jeudi soir, « le marché en plein 
art », avec des artisans d’art et des artistes qui 
exécutent des démonstrations sur place, de leur 
art. le vendredi soir, des producteurs régionaux 
vous accueillent avec « les marchés d’ici 
- saveurs régionales », pour des dégustations-
ventes de produits du terroir.
en août, du 10 au 17, ce sera « la grande 
bazarderie » organisée par les commerçants.

 • LoGeMeNtS VACANtS
la ville de Royan a passé une convention avec un 
cabinet chargé de vérifier la vacance de certains 
logements, ainsi que l’absence ou non d’éléments 
de confort.
a cette fin, plus de 1 000 courriers ont été 
adressés à des propriétaires immobiliers, pour 
vérifier la vacance de leurs biens.
Rappelons que, suite à une délibération du 
conseil municipal en date du 25 septembre 
2008, les logements vacants depuis plus de 5 
ans sont assujettis à la taxe d’habitation.
il s’agit en l’occurrence de tenter d’améliorer les 
rentrées fiscales au profit de la commune, sans 
augmenter les taux.

 • LA MAiSoN DeS oPPoSitioNS !
longtemps demandé, toujours espéré, jamais 
réalisé, c’est désormais une réalité. en effet, 
depuis le lundi 18 avril 2011, les oppositions 
municipales de Royan, disposent d’un local 

rien qu’à elles, dans les locaux de la maison 
des associations. dorénavant les trois groupes 
bénéficient d’une armoire équipée de serrures de 
sécurité, d’une ligne téléphonique à la charge de 
la ville avec son répondeur, d’un ordinateur avec 
une connexion internet et d’une imprimante. la 
démocratie peut pleinement s’exprimer à Royan !

 • UNe MAiRie eN MoUVeMeNt
soucieuse d’améliorer sans cesse son 
fonctionnement, la Mairie de Royan s’adapte et se 
réorganise géographiquement. Revue d’effectifs :
dorénavant le service des sports de la commune 
a pris ses quartiers (flambants neufs) dans 
l’espace Cordouan, à deux pas du lycée du 
même nom. ses anciens locaux sont désormais 
occupés par le service du Patrimoine et le 
service juridique. le nouveau directeur 
Général adjoint des services utilise le bureau 
du rez-de-chaussée, occupé jusqu’à présent 
par le juridique. de plus, le sous-sol a vu le 
départ de l’adaR (aide à domicile en activités 
Regroupées), qui s’est installée dans l’ancien 
tribunal, au côté des représentants syndicaux de 
la commune. C’est le service Culture de la ville 
qui a pris le relais de l’association dans cette 
partie de l’hôtel de Ville.

 • Le DiReCt PARiS-AUSteRLitz/
RoyAN eN LiGNe, MAiS PAS eN 
GRANDe ViteSSe…
après quelques atermoiements, la liaison estivale 
entre la capitale et notre station balnéaire est 
enfin opérationnelle depuis le dimanche 26 juin 
2011. il a cependant fallu trois interventions de 
didier quentin auprès du Président de la snCF 
pour que celle-ci obtienne finalement de Réseau 
Ferré de France (RFF), les indispensables 
créneaux horaires. Certes, ils ne répondent pas 
exactement aux attentes de la snCF, surtout 
dans le sens Royan-Paris, mais, avec le début 
des vacances scolaires, il n’était plus possible 
d’attendre davantage. souhaitons que cela ne se 
reproduise pas l’été 2012....

 • NoUVeAUx LoCAUx De VÉoLiA 
eAU et eNViRoNNeMeNt
l’agence de Royan est désormais ouverte au 16 
rue notre-Dame. l’accueil est disponible du 
lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 16h.
Service Clientèle : 0 800 902 903.
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À la Une

RoyAn bAt  
pAvillon… blEU

e jury européen, réuni en session à Co-
penhague le 29 avril dernier, a validé la 

candidature de notre station balnéaire. Royan 
peut désormais arborer le pavillon bleu sur les 

quatre plages répondant aux critères environ-
nementaux, d’équipements et d’infrastructures 

requis, à savoir la Grande Conche, le Chay, le Pi-
geonnier et Pontaillac, classées en catégorie A. Seule 

celle de Foncillon, inscrite en B, ne pouvait postuler, 
même si la qualité de ses eaux de baignade est jugée 

parfaitement correcte.

remise du bleu en main propre
Le Président des Pavillons Bleus, M. Bernard Mantienne ac-
compagné de M. Robert Grignon, délégué Poitou-Charentes 
de l’association, sont venus à Royan, le vendredi 10 juin, 
pour remettre en mains propres le célèbre drapeau. à cette 
occasion les principaux services de la ville en charge de la 
qualité et de l’entretien des plages étaient réunis, en présence 
des élus de la commune, pour une montée des couleurs 
symboliques. Bernard Mantienne a salué la qualité du travail 
réalisé par Royan, pour décrocher cette distinction due en 
grande partie au travail du 1er adjoint Bernard Giraud.

des critères exigeants
L’une des obligations à remplir pour obtenir - et conser-
ver- le label, consiste à assurer le nettoyage et le traitement 
des déchets sur les plages. Mission assurée, bien entendu, 
à Royan et tout particulièrement sur la Grande Conche 
qui sert en l’occurrence de plage « test ». Les usagers qui la 
fréquentent sont donc vivement invités à faire eux-mêmes 
le tri de leurs déchets. La qualité des eaux de baignade est 

Le label environnemental, décerné par un jury européen, vient d’être attribué à la ville. 
Une incitation à poursuivre la politique engagée en matière de développement durable.

par m. boUet & d. noUgUes • 

 
Remise officielle  du drapeau « Pavillon bleu » en présence de M. bernard 
Mantienne, président des pavillons bleus, du député Maire, didier quentin 
entouré de nombreux élus et des agents ayant contribué à l’obtention de ce label.  

 entretien et nettoyage des plages.
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À la Une

également un enjeu au quotidien. Anticipant l’entrée en vi-
gueur de la nouvelle directive européenne en 2015, la ville 
de Royan effectue elle-même, depuis 2009, des analyses 
régulières et hebdomadaires du 1er juin au 15 septembre 
sur les cinq sites concernés. 

La qualité des eaux de baignade,  
un enjeu au quotidien
Les analyses sont effectuées en interne, par le service En-
vironnement Développement Durable, avec le soutien du 
Laboratoire LASAT et de l’Agence Régionale de Santé à 
La Rochelle. Chaque année une procédure d’habilitation 
est obligatoire pour le technicien en charge du suivi, afin 
d’assurer la conformité des prélèvements. Ces analyses per-

mettent à la ville de mieux évaluer et maîtriser l’impact du 
réseau d’assainissement sur la qualité des eaux de baignade, 
l’objectif final étant de réduire tout risque sanitaire. Cette 
démarche permet de mesurer quasiment en temps réel la 
qualité des eaux de baignade, c’est-à-dire entre 7h et 18h 
après avoir effectué les prélèvements. Il s’agit là d’un cri-
tère essentiel pour prétendre au pavillon bleu. Soulignons, 
à cet égard, que Royan a été une station balnéaire pionnière 
en Charente-Maritime, pour ce qui concerne l’auto-sur-
veillance de la qualité de ses eaux de baignade.
Ces analyses se veulent complémentaires de celles réali-
sées, tous les 10 jours, par l’Agence Régionale de Santé 
(ex DDASS). Les résultats sont consultables et mis à jour 
régulièrement à partir de 14h sur les panneaux d’affi-
chage « Tom et Zoé » de chacune des cinq conches, au 
niveau des postes de secours et des chalets de location 
de mobilier de plage. Ils le sont également par l’Office 
municipal de tourisme, sans oublier les sites Internet de 
l’OMT et de la Ville. •

L’historiQue de La QuaLité des eaux de baignade dePuis 2008 z focUs

2008 2009 2010

Plage de Pontaillac B A A

Plage du Pigeonnier A A A

Plage du Chay B A A

Plage de Foncillon A A B

Plage de la Grande Conche A A A

A bonne

B moyenne

Marie bouet, service environnement développement durable Ville de Royan, effectue des prélèvements et 
des analyses dans le laboratoire mobile du service, afin de vérifier la qualité des eaux de baignade.


Classement officiel établi chaque année par 

l’agence Régionale de santé

les eaux de baignade font l’objet d’analyses réglementaires réalisées par l’agence 
Régionale de santé (aRs) de manière aléatoire. les résultats sont connus 3 à 4 
jours après. le classement annuel, établi en fin de saison, est le résultat de l’inter-
prétation de l’ensemble des mesures. il permet d’apprécier de manière globale l’état 
sanitaire d’une baignade.  
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finances

Le contexte
•	Engagement de la majorité muni-

cipale de ne pas augmenter les taux 
communaux des impôts locaux (taxe 
d’habitation et taxe foncière). Cela fait 
la deuxième année que ces taux sont 
inchangés.

•	Difficultés financières importantes 
de la régie des jardins du monde, et 
dans une moindre mesure, de celle du 
centre équestre avec abandon du loyer 
et du remboursement de la taxe fon-
cière pour la première et division du 
loyer par deux pour la seconde, soit 
une renonciation à plus de 130 000 € 
de recettes

•	Effets du prêt toxique de 2007 (dif-
férence de parité entre euro/dollar et 
euro/franc suisse) et de plusieurs prêts 
antérieurs à 2008 libellés en franc 
suisse (qui s’est renforcé par rapport à 
l’euro) pour plus de 509 000 € de frais 
financiers supplémentaires

•	Prise en compte de la condamnation 
de la ville dans le cadre du marché de 
2007 de la publicité urbaine pour un 
total de 1 434 000 € (intérêts mora-
toires compris). Rappel : la ville a fait 
appel de cette condamnation (cf. p.31)

•	Au total, les dépenses supplémentaires 
et les pertes de recettes des deux régies 
représentent plus de 2 millions d’euros 
en 2011, soit plus de 6% des dépenses 
réelles de fonctionnement, ce qui est 
considérable pour le budget d’une 
ville de la dimension de Royan.

Les chiffres
Fonctionnement
•	Dépenses réelles de fonctionnement : 

34 723 000 € soit + 4.70% par rapport 
à 2010. Hors éléments exceptionnels 
rappelés ci-dessus, l’augmentation 
des dépenses de fonctionnement est 

de + 1,10 % par rapport à 2010, soit 
une hausse inférieure à l’inflation. 
Parmi ces dépenses, les subventions 
aux associations augmentent de 1.8% 
et pour celles à caractère social de +3%. 
Les dépenses de personnel augmentent 
de +1.83%. Malgré l’augmentation des 
dépenses de carburant ou d’électri-
cité, un effort de maîtrise des charges 
courantes a été imposé aux services, 
notamment à l’office du tourisme qui a 
accepté de voir sa subvention diminuée 
pour 2011.

•	Les recettes réelles de fonctionnement : 
38 577 000 € soit +2.34% par rapport 
à 2010. La hausse aurait pu être plus 
forte, si la ville n’avait pas dû renoncer 
aux recettes précitées des deux régies. 
Deux précisions : le produit des im-
pôts locaux est en hausse, à la fois à 
cause de la revalorisation des bases dé-
cidées par l’État (pour tenir compte de 
l’inflation) et grâce au dynamisme de 
la construction neuve qui accroît l’as-
siette des impôts. Le produit des droits 
de mutation est ainsi en augmentation 
par rapport au prévisionnel de 2010. 
L’épargne brute est en baisse de 14.9% 
et l’épargne nette est négative, à cause 
des dépenses supplémentaires préci-
tées. Si on enlève la condamnation aux 
1 434 000 €, l’épargne brute est en hausse 
et l’épargne nette redevient positive à 
996 000 €.

Investissement
Malgré ce contexte délicat, les dépenses 
d’équipement s’élèvent à 7 888 000 €. 
Le poste le plus important concerne la 
voirie et les réseaux divers pour près de 
30% de cette somme, contrairement à 
ce qu’un conseiller d’opposition*, visi-
blement fâché avec les chiffres, a pu 
écrire dans une précédente édition en 
donnant un chiffre de 0.8%

sPeciaL budget PriMitiF 2011
par d. simonnet • d.simonnet@mairie-royan.fr

en 2010 et 2011, 
Les subventions 
Perçues...
... pour les principaux  
investissements
espace Cordouan :
•	Conseil Général : 353 224 €
•	C.n.d.s. : 300 000 € 

Centre national pour le développement du sport

•	C.a.R.a. : 150 000 € 
Communauté d’agglomération Royan atlantique

•	F.n.a.d.T. : 300 000 € 
Fonds national d’aménagement et de 
développement du Territoire

voûtes du port :
•	F.i.s.a.C. : 265 300 € 

Fonds d’intervention pour les services, l’artisanat 
et le Commerce

•	C.a.R.a. : 150 000 €
vestiaires du stade Matet :
•	Réserve parlementaire : 94 117 €

bâtiments scolaires :
•	Conseil Général : 154 209 €

véhicules électriques :
•	Conseil Régional : 24 000 €
•	Conseil Général : 20 848 €

... pour le fonctionnement
Conseil régional :
•	Grandes traversées : 30 000 €
•	lectures de ville : 10 000 €
•	Visions d’architecture :   5 000 €
•	Musée « expositions » : 4 567 €
•	Gymnases : 15 878 €

Conseil Général :
•	Violon sur le sable : 150 000 €
•	Grandes traversées : 12 500 €
•	lectures de Ville : 1 600 €
•	Visions d’architecture : 2 400 €
•	« bravo » : 20 000 €
•	Musée « expositions » : 16 785 €
•	Gymnase zola : 7 755 €
•	ecole de musique : 4 550 €

C.a.r.a :
•	Politique de la Ville : 54 000 € 

(enfance)

 z focUs

* le même conseiller d’opposition s’est plaint de la fermeture de classes dans nos écoles, mais quelle a été son action lorsqu’il 
était « aux affaires » pour permettre l’accueil de familles avec enfants ? et que lui répondre lorsqu’il qualifie ce budget  de 
« terne » quand on connaît les difficultés indépendantes de la majorité actuelle et dans lesquelles ce budget a dû être élaboré…
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finances
Les autres postes principaux concernent 
l’achèvement de la halle aux sports, le 
solde de la première tranche pour l’église 
Notre Dame, le solde du skate park, la 
poursuite de la modernisation des bâti-
ments scolaires et la construction d’une 
garderie périscolaire à l’école J. Papeau, la 
rénovation indispensable, sous menace 
de fermeture par la direction de l’avia-
tion civile, de la piste de l’aérodrome, 
subventionnée par le Conseil Général, et 
les travaux pour tous les autres bâtiments 
communaux.
Sont également prévues les études préa-
lables à deux projets qui verront le jour 
en 2012 : la restauration de la grande salle 
du palais des congrès et la réhabilitation 
du local de l’ex-TIMY à Marne-Yeuse 
avec création d’une épicerie solidaire et 
d’une salle de sports. Ce sont deux pro-
jets porteurs et nécessaires pour Royan. 
 
Dette
L’annuité de la dette prévue à 6 908 000 € 
est en très légère baisse, certains em-
prunts ayant été soldés en 2010 et mal-
gré les frais financiers supplémentaires, 
mais sous réserve que le franc suisse 
arrête de se renforcer ! Pour financer 
les équipements, la ville a prévu de 
contracter un emprunt de 3 700 000 €. 

Toutefois, compte tenu du capital de la 
dette à rembourser en 2011 pour 4 300 
000 €, la ville de Royan va continuer à 
se désendetter, puisqu’elle s’est déjà dé-
sendettée de 1 200 000 € en 2010. C’était 
aussi un engagement de la majorité mu-
nicipale élue en juin 2010. Toutefois, le 
contexte particulier de 2011 ne permet 
pas un plus fort désendettement.
Grâce à une rigueur permanente et mal-
gré des aléas extérieurs financièrement 
lourds, la ville de Royan va continuer 
à investir en 2011, tout en poursuivant 
son désendettement et sans hausse des 
taux communaux des impôts locaux.

Info
La ville de Royan a renégocié en par-
tie le fameux prêt toxique contracté en 
2007 : au prix d’un allongement d’une 
durée de 3 ans, le taux de 2011 et de 
2012 a été rendu fixe à 5.95%. L’appli-
cation de la formule basée sur la dif-
férence de parité aurait conduit à un 
taux de 7.6% pour 2011. Cet écart de 
parité s’est en effet creusé, à cause des 
événements mondiaux du printemps 
(drame nucléaire au Japon, événements 
du nord de l’Afrique), mais aussi suite à 
la hausse du taux de la Banque Centrale 
Européenne (BCE).  •

où vont Les  
recettes de La viLLe ?
que peut-on financer
avec 100 € ?

Fonctionnement : 77,20 €
autofinancement des investisse-
ments : 11,70 €
intérêts de la dette : 4,90 €
services généraux : 20,60 €
sécurité : 2,50 €
enseignement : 7,20 €
Culture : 4,60 €
sport & jeunesse : 7,00 €
social, famille, logement : 3,70 €
aménagement urbain : 10,50 €
action économique : 4,50 €

investissement : 22,80 €
Capital de la dette : 8,10 €
services généraux : 0,80 €
enseignement : 0,90 €
Culture : 0,90 €
sport & jeunesse : 3,10 €
social, famille, logement : 0,30 €
aménagement urbain : 8,40 €
action économique : 0,30 €

Capital de la dette sport & jeunesse

enseignement aménagement urbain

services généraux social, famille, logement

Culture action économique

autofinancement des investissements

enseignement

services généraux

sport & jeunesse

aménagement urbain

intérêts de la dette

Culture

sécurité

social, famille, logement

action économique

déPenses de FOnCTiOnneMenT de la COMMune VenTilaTiOn des inVesTisseMenTs de la COMMune
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cUltUre
un Mois de L’architecture 
Fructueux et très suivi !
Manifestation régionale, cette année, plus de 2000 visiteurs 
à Royan sur un peu plus d’un mois ont suivi l’évènement. 
par v. willmann • v.willmann@mairie-royan.fr

le Royan vu « Par le petit bout de la lorgnette » d’andré Philipon, a su séduire, par 
ses angles inédits sur l’architecture balnéaire et son noir et blanc exigeant.

une foule 
nombreuse se 
pressait au Musée 
de Royan, lors 
du vernissage de 
l’exposition consa-
crée au Phare de 
Cordouan. 

une exposition des travaux des étudiants de l’école d’architecture
et du paysage de bordeaux accueillis en « workshop » en début d’année,

a eu lieu à la galerie du cours de l’europe. le sujet ne les a pas découragés :
« la tache verte, un lieu à redessiner, de marais à marées » et le vernissage

a donné lieu à des échanges intéressants entre étudiants, Royannais et élus.

roi des Phares  
L’exposition Cordouan, Roi des Phares se tient au 
musée de Royan depuis le 15 avril et sera ouverte 
tout l’été jusqu’au 24 septembre.
par c. pépin-roirand • c.pepin@mairie-royan.fr

ne centaine d’objets, documents originaux et fac-
similés, provenant de grandes institutions et col-

lections privées, dressent un panorama très complet des 
archives et des sources anciennes concernant Cordouan. à 
l’occasion des 400 ans de l’allumage du phare, le musée se 
devait de présenter une exposition sur ce monument majeur 
de notre patrimoine. Le succès est au rendez-vous : au mois 
de juin plus de mille visiteurs ont (re)découvert l’histoire 
architecturale, technique et humaine du Roi des Phares ! Un 
record qui promet une très bonne fréquentation estivale. •

n parcours pédagogique et deux expositions organi-
sés par « Captures » autour de l’architecture mobile 

et utopique ont eu lieu, englobant une bulle à six coques de 
Benjamin Maneval, la structure géodésique des secouristes 
à Foncillon, le pavillon Prouvé, ainsi qu’un « nuage » du 
collectif bordelais Le bruit du frigo. •
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« Îles, bulles, nuages » rencontres arts visuels  
et architectures utopiques, par captures
Dans le cadre du mois de l’architecture 2011 et en par-
tenariat avec la ville de Royan, l’équipe de « Captures » a 
proposé une rencontre autour des utopies en architecture : 
conçue dans les années 1960 par l’architecte et urbaniste 
Jean Benjamin Maneval, la bulle à six coques est un projet 
unique d’habitat en plastique produit en série. Il associe, de 
manière exemplaire, recherche d’avant-garde, ingénierie et 
collaboration avec la grande industrie.

La rénovation de la bulle a été réalisée par Ibai Hernan-
dorena. L’artiste a choisi de travailler autour de la notion 
d’habitat rêvé (bulle, cellule, unité...) rassemblant dans un 
espace minimum l’ensemble des fonctions nécessaires à 
la vie. Il a installé sa «Dreamachine» au coeur de la bulle, 
et a présenté en complémentarité une exposition de ses 
derniers « rêves appliqués » d’architecture à l’espace d’art 
contemporain des Voûtes du Port de Royan. •

dans la perspective d’inventer de nouveaux usages, de proposer des équipements 
innovants dans le paysage, bruit du Frigo a imaginé un refuge périurbain conçu et 
réalisé par  zébra 3/buy-sellf. de cette collaboration est né le nuage, microarchi-
tecture pouvant abriter 7 personnes.

U
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de Phare en Phare
« un amour d’estuaire »

quelle gageure ! Oui, quelle gageure de 
parvenir à transmuter la solitude du gardien 
de phare en flamboyante comédie musicale ! 
C’est pourtant l’exploit scénographique qu’a 
réussi daniel estève, l’étonnant metteur en 
scène de la Compagnie de l’arène. quelle 
intelligence, quelle force et quelle émotion 
dans l’œuvre de cet alchimiste ! On clignote, 
de l’éclat de rire à la brume dans les yeux, 
sur fond de Cordouan, saint-Georges, Terre- 
nègre, la Coubre. et puis, voir là réunis 
tous nos jeunes espoirs, l’orchestre de 
l’ecole de Musique de Royan mené par yann 
le Calvé, la chorale de saint-Palais avec 
emmanuelle Piaud, les chœurs des élèves du 
lycée Cordouan d’Olivier bouguenec, autour 
d’interprètes de renommée internationale 
comme jacky da Cunha, estelle bouin, 
Pascal Gmyrek, avec pour accompagner tout 
ce monde la pianiste elisabeth brusselle... 
non, ce n’est pas tous les jours que Royan a 
été à pareille fête !
D. Colus, auteur et enseignant en lettres.

 le 4 juin au Palais des Congrès.

Laissez-vous conter La viLLe
Un rendez-vous culturel pascal apprécié des Royannais comme des 
vacanciers… Cette année, le premier Laissez-vous conter la ville, a 
pris la suite des Lectures de Ville initiées depuis deux ans, avec des 
visites scénarisées, des rencontres littéraires et du spectacle vivant, 
sous l’angle des « Correspondances Amoureuses ». Chaque Ville 
d’Art et d’histoire se doit de proposer ce type d’événement dans sa 
programmation annuelle. quelques exemples parmi tant d’autres.
par v. willmann • v.willmann@mairie-royan.fr

exposition à la bibliothèque Municipale. des rencontres litté-
raires, préparées en partenariat avec plusieurs associations, ont 
permis à des lecteurs motivés de s’emparer du sujet.

des « scènes de ménage » orchestrées par 
la compagnie Frichti Concept ont animé en 

matinée marché central et esplanades.

Correspondances avec l’au-delà ? Michel lapujade, de la société 
des amis du Musée, s’est montré un excellent interprète lors des 
visites du cimetière des tilleuls…

exposition « love etc ». la promenade du Front de Mer s’est 
transformée en déambulation songeuse, jalonnée de baisers 

amoureux photographiés par benjamin Caillaud.

l’hôtel de ville et ses jardins ont été 
investis par la compagnie Théâtre ama-

zone pour un mariage déambulatoire 
plus vrai que nature, compilation adroite 

du répertoire théâtral sur le couple et 
ses avatars, nommé « Pièces Montées ».
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Week end au diaPason !
belle session de musique classique en 
perspective à royan. 

en effet, notre station aura la chance 
d’accueillir l’orchestre Poitou-Charentes 
le samedi 15 octobre au palais des 
Congrès à 20h30 et le 17e festival 
« Coréades » le dimanche 16 octobre à 
18h00 à l’eglise notre-Dame. Mélo-
mames et profanes devraient être ravis !

 z focUs
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d’une Mairie à L’autre…

réée en 1790, la municipalité 
de Royan était composée d’un 

maire, de cinq officiers municipaux, 
d’un procureur. Les officiers muni-
cipaux délibéraient tantôt chez l’un, 
tantôt chez l’autre. Entre 1815 et 1826, 
le Conseil municipal se réunissait au 
Château de Mons, propriété de Ray-
mond de Labarthe, alors maire de la 
commune.
Le projet de construction d’une mai-
rie apparaît dans une délibération 
d’octobre 1828. Mais jusqu’en 1837, le 
problème du logement de celle-ci n’a 
toujours pas trouvé de solution. Cette 
année-là, le 5 mai, la ville acquiert l’an-
cien couvent des Récollets, construit 
par Louis XIII, dans l’espoir de favo-
riser la conversion des protestants. 
Royan disposait donc enfin d’une 
mairie, qu’on peut situer aujourd’hui, 
place de Gaulle, entre le boulevard 
Briand et la rue Font de Cherves.
Après le fantastique développement 
de Royan, commencé sous le mandat 
de Frédéric Garnier, le déplacement 
de la mairie s’est avéré nécessaire. Le 8 
décembre 1927, la ville dont le maire 
était alors Paul Métadier, acheta à M. 
Volterra l’ensemble des bâtiments, 
parcs et jardins composant le casino 
de Foncillon de1885, situé Façade de 
Foncillon et rue du Casino. Mais la 
mairie fut installée dans le premier 
casino de 1843 qui se situait, en arrière, 
à l’emplacement de la place Schuman. 

Le bombardement de 1945 fit dis-
paraître le casino de Foncillon et... 
la mairie. Cette dernière fut instal-
lée provisoirement dans la villa « Les 
Pins » qui existe encore au 13 avenue 
Jean Lacaze.
Lors de l’élaboration du plan d’urba-
nisme par le Ministère de la Recons-
truction et de l’Urbanisme (M.R.U.), 
le projet fut formé de reconstruire une 
mairie, place Charles de Gaulle, non 
loin de son emplacement de 1837. 
Finalement, il n’en fut rien, mais un 
hôtel a longtemps témoigné, par son 
nom, de ce projet (actuellement « le 
Crystal »). Le conseil municipal de 
l’époque choisit de s’installer dans la 
villa « Les Palmiers », une propriété 
située avenue de Pontaillac et achetée 
par la ville à M. Sarlin, le 26 septembre 
1939. Elle avait d’abord été occupée 
par un pensionnat de jeunes filles puis 

le 12 mars 1941, par un établissement 
secondaire. Les bombes n’avaient pas 
épargné la villa et avaient complè-
tement détruit l’intérieur. Les murs 
étant encore solides, elle fut recons-
truite grâce aux dommages de guerre, 
en 1955, avec une ossature toute 
en béton, ainsi que les fermes de la 
charpente, et rehaussée par un étage. 
Depuis cette date, l’aspect de la mai-
rie n’a pas changé. Les aménagements 
intérieurs ont, tant bien que mal, suivi 
l’évolution des services municipaux.  •

Voici donc l’histoire mouvementée de la Mairie de Royan, depuis sa naissance quand le petit village de 
pêcheurs et d’agriculteurs fut élevé à la dignité de chef-lieu de canton par la Révolution, jusqu’à aujourd’hui 
où la ville est devenue la grande station balnéaire de la Côte de Beauté.
par c. bellet & g. moine •

 Villa « les Palmiers »

 le Couvent des Récollets

 l’hôtel de Ville anciennement casino

charLotte de charette
nouvelle animatrice de l’architecture  
et du patrimoine

« Originaire de 
Charente-Maritime où 
j’ai effectué la majeure 
partie de ma scolarité, 
j’ai toujours gardé un 
fort attachement à 
ma région natale. Ce 
qui m’a conduit tout 
naturellement à postuler 
au poste d’animateur de l’architecture 
et du patrimoine de Royan. j’ai déjà été 
amenée à travailler, à plusieurs reprises, 
dans le département, sur des chantiers 
de fouilles archéologiques et  sur le 
site gallo-romain du Fâ, ou encore en 
collaborant, en 2001, à l’inventaire des 
collections de l’ancien musée de Royan. 
j’ai également été guide-conférencière, 
notamment à la maison de Pierre loti 
à Rochefort. après avoir obtenu mon  
mémoire de maîtrise portant sur la sculp-
ture romane de saintonge, je termine 
actuellement un doctorat d’histoire de 
l’art médiéval à l’université de bordeaux 
3. j’enseigne aussi cette discipline aux 
étudiants à bordeaux. C’est l’ensemble de 
ces compétences et de ces expériences 
que j’entends mettre au service de la ville 
de Royan, de son patrimoine et de sa 
notoriété. »
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un bon Piéton est un Piéton inForMé
Lancé en octobre 2006 par la Gendarmerie 
Nationale, le «Permis Piéton pour les enfants» 
est une grande initiative nationale de prévention 
du risque urbain chez l’enfant mise en œuvre par 
la Gendarmerie nationale, la Police nationale et la 
Préfecture de Police de Paris.

Royan, c’est la Police Municipale qui a assuré la for-
mation des élèves, et c’est pourquoi le Maire s’est 

rendu à l’école Jules FERRY, accompagné de son Adjointe 
aux Affaires Scolaires Hélène LECOMTE et de la conseillère 
Nelly SERRE, le jeudi 5 mai, pour honorer, les jeunes lau-
réats de l’établissement.
L’occasion pour lui de rappeler son souci de la sécurité 
pour tous, et son souhait de faire de Royan une commune 
de référence en la matière. •

scolarité

notre daMe s’iLLustre au coLLège
afin de célébrer l’édition par la poste d’un nouveau timbre en 
l’honneur de l’église notre Dame, le club philatélique de la Côte 
de beauté (CpCb) et l’association de Défense de l’eglise de 
royan (aDer), ont lancé un grand concours de dessin de notre 
Dame avec les élèves du collège emile zola. 

encadrés par Madame nathalie elie, professeur d’arts plastiques dans 
l’établissement, 28 élèves se sont engagés dans l’aventure artistique. 

C’est donc le lundi 6 juin 2011, en présence de Monsieur didier quentin, 
député-Maire de Royan, Monsieur Wairy, Principal du Collège emile 
zola, Madame Marie-Pierre quentin, Présidente de l’adeR, Madame 
jacqueline Ricardon, Présidente d’honneur du CPCb et Monsieur 
blanc, Président du CPCb que s’est déroulée la remise des prix. saluons 
le travail de Mademoiselle Crystal Paillard, premier prix du jury et de 
Mesdemoiselles Romane delmas et Virginie leclair toutes deux prix 
adeR, et soulignons que l’ensemble des dessins sera exposé au Palais 
des Congrès, du 28 au 30 octobre 2011.

iL a tout d’un grand 
C’est le samedi 7 mai 2011 qu’a eu lieu l’élection du 
nouveau Président du Conseil Municipal des Jeunes 
de Royan. trois candidats en lice, du civisme plein 
les yeux et des projets pleins la tête pour dynamiser 
la vie de la cité.
par n. serre • n.serre@mairie-royan.fr

ancé en juin 2001, le Conseil Municipal des Jeunes 
de Royan a connu des fortunes diverses. A l’initiative 

de Nelly Serre, Conseillère municipale en charge du CMJ, 
il est reparti sur de bons rails. En effet, cette année, 88 can-
didats se sont lancés dans l’aventure municipale. Ce chiffre 
est encourageant et témoigne de l’envie des jeunes pousses 
de notre cité de s’investir dans la vie de leur commune. Le 
recrutement des apprentis élus s’est effectué dans la tranche 
d’âge des 9 à 15 ans, et chaque membre est désigné pour 
deux ans. Le Conseil, sous la direction d’un président, est 
composé de 6 commissions thématiques : Solidarité et 
Citoyenneté, Sports et Loisirs, Culture et Animation, Envi-
ronnement, Communication et Tourisme. 

C’est Martin Moal-Daury, élève au Collège Emile Zola, en 
lice pour son second mandat, qui a été élu Président du 
CMJ. Il sera aidé par 6 vice-présidents thématiques :
•	Commission Environnement : Florian FURGIER
•	Commission Sports et Loisirs : Salomé HAMBLI
•	Commission Solidarité/Citoyenneté : Baptiste RHIM
•	Commission Animation/Culture : Maxime URIARTE
•	Commission Communication : Caroline FAUQUET-MOLL
•	Commission Tourisme : François DECARVALHO 
Souhaitons leur bonne chance, et surtout de faire leur le 
slogan : « Royan, faut qu’ça bouge ! » •


élection du Président du Conseil Municipal des jeunes, Martin Moal-daury.


Remise du « Permis Piéton pour les enfants » à l’école jules Ferry par le  

député-Maire, didier quentin, hélène lecomte, adjointe aux affaires scolaires,  
nelly serre, conseillère municipale et les agents de la police municipale de Royan.
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associations
du côté de chez 
MicheLine,
L’aMie des bêtes
C’est en mettant sa notoriété 
professionnelle au service de la cause 
animale que Micheline Dupré a offert son 
meilleur soutien à l’association les Amis 
des Bêtes. Du premier coup de main en 
1960 à la présidence depuis 1988, elle n’a 
cessé de se battre pour le refuge, avec une énergie sans faille. 
par m.a. roy • mab.roy@micro-media.fr

nutile de donner à la conversation un tour personnel. Quand 
Micheline parle de sa vie, elle parle du refuge des Amis des Bêtes. 

Entre l’association royannaise et sa présidente, l’histoire est fusionnelle.  
Une ambassadrice efficace
Lorsqu’elle arrive à Royan en 1948, pour être serveuse au Bar du Départ, 
la ville est en plein déblaiement. Le bombardement et la libération de 1945 
n’ont laissé que des ruines. En 1963, elle ouvre le bar « Chez Micheline » 
dont seuls les moins de 20 ans n’ont pas entendu parler. A Royan, tout 
le monde connaît Micheline et Micheline connaît tout le monde. Cette 
« célébrité » conduit Mme Martin, créatrice du refuge des Amis des Bêtes, 
à solliciter son aide. « Je pouvais ouvrir les portes », confie Micheline qui 
s’investit dans l’association et hérite de la présidence en 1988. Le refuge, 
qui n’était pas aux normes européennes, s’engage alors sur le chemin 
d’une transformation complète. « Mes amis entrepreneurs m’ont beau-
coup facilité la tâche qui était immense, insiste-t-elle. Il fallait installer le 
tout-à-l’égout, construire des parcs. En 23 ans, nous avons investi environ 
470 000 euros ».
Un travail pérenne
Aujourd’hui, le refuge compte 6 salariés, fonctionne grâce aux subven-
tions du Conseil Général et de la Communauté d’Agglomération Royan 
Atlantique, au soutien logistique de la ville de Royan, aux cotisations des 
adhérents et aux dons des bienfaiteurs, ainsi qu’au coup de pouce d’une 
grande surface qui aide à nourrir les 130 chiens et 80 chats. Le bureau de 
l’association n’a pas changé depuis 1988. Micheline est elle-même pen-
sionnaire du refuge, locataire du logement de fonction depuis 2003. Très 
active, avec toujours quelques chiens sur les talons, elle fait une (toute) 
petite pause au soleil et regarde le fruit de son travail, sans inquiétude. 
« J’ai bientôt 82 ans et le chemin se raccourcit tous les jours. Je sais que 
quand je ne serai plus là, l’équipe en place actuellement pourra poursuivre 
la gestion du refuge et garder le personnel ». 
Le grand saut pour le refuge
Si on lui parle de moments forts, elle balaie d’un geste de la main la ques-
tion trop personnelle, mais concède en souriant : « Pour mes 80 ans, j’ai 
sauté en parachute au profit du refuge. J’ai récolté 5 500 euros. Mais je ne 
ferai pas ça tous les jours ». Le rendez-vous est quand même pris pour les 
85 bougies. En attendant, Micheline se félicite de la bonne tenue du refuge 
et conclut : « Allez chérie, on fait la photo et ensuite, j’ai du travail »! •
Renseignements : Refuge les Amis des Bêtes 13 rue du Chenil 17600 Médis.
Tél. 05 46 05 47 45 - lesamisdesbetesroyan@wanadoo.fr

Marne L’yeuse en Fête
C’est aussi ça, la vie de quartier !

le samedi 11 juin dernier, le Centre socioculturel 
de Royan organisait « Marne l’yeuse en Fête ». 
Ce traditionnel temps fort s’est déroulé, comme 
toujours, dans un esprit de convivialité et de 
partage. Tous les âges étaient rassemblés autour 
des « très aimées » courses de kartings sur le 
boulevard de la Marne, des jeux, des structures 
gonflables, des percussions, du chant, du 
théâtre…
la journée festive s’est achevée par un pique-
nique ouvert à tous, sur le square Charron.

 
lutte gréco-urbaine.

 
atelier maquillage.

 
Course de Karting.
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un tiMbre Pour  
L’égLise notre-daMe
interview de Jacqueline Ricardon, Présidente 
d’honneur du Club Philatélique de la Côte de Beauté 
de Royan.

oyan Le Mag : Vous avez déjà été par le passé à l’ori-
gine de plusieurs demandes. Quelle est celle qui vous 

a le plus marquée ?
Jacqueline Ricardon : Toutes en fait. La première, c’était en 
2004 pour une vente anticipée « 1er jour » d’un timbre à 
l’effigie de Pierre Dugua de Mons. En 2008, ce fut à l’occa-
sion du 400e anniversaire de la fondation de Québec, avec 
une vente anticipée pour Royan, mais pas de « 1er jour ».

RLM : Vous avez obtenu qu’un timbre soit à l’effigie de 
Notre-Dame… Ce n’est pas la 1ère fois que vous effectuez 
une telle démarche. Pouvez-vous nous en dire plus à ce 
sujet ?
JR : Royan est ma ville de cœur, même si je ne suis pas ori-
ginaire d’ici. Je voulais donc lui prouver une dernière fois 
mon attachement à elle en obtenant à nouveau un 
timbre « 1er jour » hautement symbolique. Le choix 
de l’église Notre-Dame, ce joyau de notre ville, s’est 
imposé de lui-même, tant elle incarne le Royan de la 
reconstruction et des années 50 
par sa monumentalité et son 
innovation. 
Il m’a fallu dix années pour voir 
mes efforts aboutir et beau-
coup de ténacité. Je pense que 
plus d’un auraient renoncé à 
mi-chemin. J’ai dû réitérer ma 
demande à cinq reprises, avec à 
chaque fois un nouveau dossier 
à présenter, sachant que la com-
mission consultative nationale 
ne se réunit que tous les six mois. 

RLM : La ville de Royan, vous 
a-t-elle apporté un concours 
et un soutien significatif en la 
matière ?
JR : J’ai reçu l’appui et le sou-
tien de beaucoup de monde, à 
commencer par Rose Gillet, la 
veuve de l’architecte de l’église 
Notre-Dame, Guillaume Gillet, 
d’architectes et, bien entendu 
de politiques, en particulier 
MM. Dominique Bussereau et 

Didier Quentin. Je ne saurais également oublier la Fédéra-
tion Nationale des associations philatéliques, présidée alors 
par monsieur Jean-Yves Tardy qui est malheureusement 
décédé depuis.

RLM : Votre initiative s’inscrit-elle dans une volonté de 
contribuer, aux côtés de l’ADER, à la sauvegarde de l’église 
Notre-Dame en la faisant mieux connaître, notamment 
auprès des philatélistes ?
JR : A l’initiative du club philatélique de la Côte de Beauté 
de Royan et de son président, Jean-Claude Blanc, nous 
avons pris contact avec le collège Emile Zola et le profes-
seur d’arts plastiques, Nathalie Elie – avec laquelle j’avais 
déjà travaillé pour le timbre sur Pierre Dugua de Mons - 
pour organiser un concours de dessins autour du thème 
« Dessine-moi l’église de Royan ». Les 28 dessins réalisés 
seront exposés au palais des congrès et leurs auteurs tous 
récompensés par des livres et des pochettes de timbres. 
L’ADER (Association pour la Défense de l’Eglise de 
Royan), pour sa part a décerné un prix spécial pour les 
deux lauréats.

RLM : Pouvez-vous nous en dire plus 
sur la sortie de ce timbre ?
JR : Ce sera une sortie vente anti-
cipée « 1er jour » avec oblitération 
le vendredi 28 et le samedi 29 

octobre 2011, prolongée le di-
manche 30. Il y aura également, 
en même temps, au palais des 
congrès, le vendredi 28 à 16h00 
une conférence animée par 
Mme Boyard, présidente natio-
nale des Maximaphiles français 
(c’est-à-dire, pour les néo-
phytes, les cartes maximales), 
avec une parfaite concordance 
entre le timbre, la carte et 
l’oblitération.

RLM : A quoi va ressembler ce 
timbre ?
JR : Il a été réalisé à partir d’un 
croquis de Guillaume Gillet lui-
même et gravé par Jacky Larri-
vière qui sera d’ailleurs présent 
pour les dédicacer le samedi 29 
octobre, de 13h à 18h00.

 
l’église notre-dame et son timbre.
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oyan Le Mag : Quels sont les temps 
forts de cet été ?

Patrick Le Guinio : Pour la période estivale, 
il y a eu la brocante marine le 9 juillet au port 
avec des chants marins pendant trois soirées 
dans le cadre des festivités pour le 400ème 
anniversaire de Cordouan ; la finale du cham-
pionnat de France de beach tennis place Kéri-
mel et nous aurons beaucoup d’animations en 
nocturne pendant tout l’été, des jeux d’échecs 
et de dames géants sur le sablodrome du 
Front de mer ; des veillées sur le sable à par-
tir de 22h00 autour de torches et de feux de 
camp ; le 16 août sera le théâtre d’un karaoké 
géant sur l’esplanade de Kérimel, pour lequel 
plus de 25 candidats se sont inscrits d’emblée 
et auquel nous associerons, bien entendu, sur 
place le public pour y participer. J’y ferai le 
chauffeur de salle à la Guy Lux !
En juillet et août, soixante animations ponc-
tueront la saison au port, ainsi qu’à l’audito-
rium, sur l’esplanade de Kérimel, les sorties 
de plages ou encore Pontaillac avec les activi-
tés déjà programmées par Chantal Emile qui 
a conservé son propre programme. Je tiens 
à préciser que le CFAR a auditionné tous les 
autres groupes avant, pour ne retenir que 
ceux qui nous semblaient les meilleurs.
La clôture de la saison se fera en septembre 
avec le « Triath’ LONG », place de Kérimel, 
animé également par Stéphane Garcia.

RLM : Qu’en est-il plus précisément pour ce 
qui concerne les spectacles prévus cet été à 
l’auditorium ?
P.L.G. : Là, je dois reconnaître que nous avons 
été obligés de revoir la programmation à 
cause du bruit du manège de petit train acco-
lé à celui-ci. Nous avons remplacé les artistes 
à textes par des groupes plus « sonores ».

RLM : La grande roue, qui rencontre déjà un 
véritable succès, s’annonce comme l’attrac-
tion phare de l’été. Qu’est-ce qui a motivé ce 
choix ?
P.L.G. : 
Son implantation était un souhait depuis 
longtemps de Didier Quentin et il m’a fait 
partager son enthousiasme. Vue d’en haut, la 
ville prend une autre dimension et que dire 
du surgissement de Notre Dame ! Certes, 
il a fallu bousculer beaucoup de tabous et 
d’interdits, travailler dur pour convaincre, à 
commencer par certains élus… Finalement, à 
l’issue de ce parcours du combattant, chacun 
a été convaincu d’avoir cette grande roue, à 
titre expérimental, cette année. Je pense qu’il 
s’agit d’un très bon vecteur de communica-
tion pour la ville et le succès est d’ores et déjà 
au rendez-vous. Il dépasse même nos rêves les 
plus fous. J’en veux pour preuve cette dame 
âgée, qui habite à côté. Elle a pris une photo 
depuis son balcon et écrit au dos pour expri-
mer son bonheur, avant de la donner à l’ex-
ploitant de la grande roue qui l’a accrochée. •

« une aventure Que je vis à Fond »
interview de Patrick Le Guinio, Président du Comité des Fêtes et d’Animations 
de Royan (CFAR).
par ph. rattier • p.rattier@mairie-royan.fr

 Patrick le Guinio président du Comité des Fêtes et 
d’animations de Royan devant la grande roue : un autre 
regard sur la ville.

 
la grande parade d'avril, un 
moment fort, festif et coloré. 
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jeUnesse & sport

oyan Le Mag : Pourquoi avoir 
souhaité prendre la direction 

du Golf de Royan ?
Pascal Vignand : Ce golf est l’un des 
plus beaux sites de France et une telle 
opportunité se présente rarement.  Je 
gérais une structure comprenant un 
golf, un hôtel  4 étoiles et deux restau-
rants.  J’ai été séduit par la perspective 
de consacrer tout mon temps au golf, 
à la qualité du terrain, à l’accueil des 
golfeurs. A Royan, mon activité se re-
centre sur le sport

RLM : Quel est votre état d’esprit 
après quatre mois au Golf de Royan ?
P.V : J’ai l’intention de poursuivre le 
travail de mon prédécesseur et d’amé-
liorer encore ce parcours. Même si les 
améliorations sont progressives, et 
qu’elles nécessitent de trouver préala-
blement les moyens, je reste persuadé 
qu’il faut toujours avancer et rester at-

tentif aux évolutions. Grâce à son affi-
liation au réseau Golfy qui regroupe 
110 golfs en France, celui de Royan 
garde le contact avec le milieu golfique 
et bénéficie d’un excellent support de 
communication vers la clientèle.

RLM : Quelles sont vos priorités 
pour les prochains mois ?
P.V. : L’amélioration permanente de 
la qualité du terrain est l’une de mes 
préoccupations principales. Dans un 
souci de respect de l’environnement, 
nous privilégions le travail mécanique 
(carottage, travaux d’aiguille, aéra-
tion, drainage). De même, l’arrosage 
est depuis longtemps réalisé grâce à 
l’eau de la station d’épuration de St-
Palais-sur-Mer.
Je souhaite également moderniser 
l’outil informatique et utiliser les 
nouveaux moyens de communica-
tion pour permettre la réservation par 

Internet. Avec plus de 670 membres 
et de nombreux joueurs extérieurs, la 
gestion des départs doit être à la fois 
rigoureuse et fluide.
Enfin, j’aimerais renforcer les liens 
entre les différents partenaires pré-
sents sur le site, association sportive, 
restaurateur, boutique, enseignants. 
La régie* doit être l’élément fédéra-
teur et favoriser la mise en œuvre des 
actions au service de la structure.
* Depuis 2001, le Golf de Royan est géré par une 

régie autonome.

RLM : Comment se passe votre ins-
tallation en Pays Royannais ?
P.V. : Ma famille et moi en sommes 
heureux. La région est superbe et nous 
avons été reçus à bras ouverts. J’envi-
sage sérieusement de prendre ma re-
traite à Royan. Et plus on est heureux, 
plus on a envie de donner. •

nouveau sWing au goLF de royan
Pascal Vignand jette un œil satisfait sur le fairway du n°5, fraîchement tondu. Le 
nouveau directeur du Golf de Royan Maine-Gaudin est intarissable sur l’art de la tonte 
et son influence sur la qualité du terrain. A 41 ans, il a déjà beaucoup roulé sa balle 
dans l’univers du golf, sous différentes casquettes : joueur professionnel, entraîneur et 
gestionnaire de site. il a pris ses fonctions à Royan le 1er avril dernier, en remplacement 
de Patrice Portier, parti à la retraite. 
par m.a. roy • mab.roy@micro-media.com

 Pascal Vignaud, nouveau directeur du golf de Royan.
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« à Fond La ForMe », Les Quatre MousQuetaires du cLub
nolwenn panizza
Cette jeune joueuse issue du club, à peine 
âgée de 19 ans, vient de faire son entrée chez 
les seniors où elle se classe 33e . Membre de 
l’équipe 1ère féminine qui évolue en nationale 
2, elle a disputé les play off à Rennes les 4 et 
5 juin pour la montée en nationale 1. 
nolwenn est avant tout une technicienne 
et forme à ce titre un sérieux binôme avec 
Marion Puaud, son amie et partenaire de jeu. 
a la rentrée prochaine, elle suivra des études 
de kinésithérapie, pour se spécialiser dans le domaine sportif. elle 
s’entraînera donc à Poitiers et continuera à jouer pour Royan.

jean-baptiste Gai
elève de 4ème au collège ste Marie, licencié à 
l’espace squash Royan depuis 5ans, jean-baptiste 
est la valeur montante du club chez les moins de 15 
ans. il a su se faire reconnaître au niveau national. 
si la sélection en équipe de France lui a échappé 
de peu cette année, il a bon espoir de se qualifier 
la saison prochaine et souhaite faire un podium au 
prochain championnat de France en -15 ans. 

Marion puaud
Membre de l’équipe 1ère du club, cette battante 
fait partie des meilleurs joueuses de moins de 
19 ans de la ligue Poitou-Charentes. elle figure 
au top 12 des  espoirs françaises et se classe 
dans les  60 meilleurs joueuses françaises 
chez les seniors. en septembre, elle entamera 
le même cursus que sa camarade nolwenn et 
continuera de jouer pour Royan.

lauriane Maingot
Cette jeune battante dispose de sérieux 
atouts, notamment de la ténacité et une forte 
motivation. elle a ainsi décroché la médaille 
de bronze lors des championnats de France 
moins de 13 ans. Cette 3e place lui offre une 
place en équipe de France  moins de 13 ans 
avec laquelle elle a participé au tournoi des 5 
nations en angleterre, en avril dernier. On peut 
dire que lauriane a parfaitement rempli son 
contrat et que la prochaine saison se présente 
sous les meilleurs auspices. 

as sQuash de royan, un 
cLub Qui a du rebond !
L’AS Squash Royannais peut se réjouir d’avoir 
retrouvé son niveau en terme de licenciés avec près 
de 600 membres, ce qui en fait le 3e de France. 
Parmi tous ces joueurs, on compte un nombre 
important de jeunes et un tiers de femmes !
par ph. rattier • p.rattier@mairie-royan.fr

out au long de la saison, il va à la rencontre des jeunes 
grâce à l’option squash du Lycée Cordouan et à la 

section sportive du collège Ste Marie, permettant ainsi 
à de nombreux jeunes d’accéder à l’école de squash pour 
certains et à la compétition pour d’autres. Les découvertes 
sportives pour les écoles primaires, en liaison avec la ville 
de Royan, permettent de faire découvrir le squash et l’Es-
pace squash à ce jeune public. Avec l’organisation du cham-
pionnat de France par équipes d’entreprises du 11 au 13 
juin 2011, l’Espace squash a accueilli des squasheurs de tout 
l’hexagone. Une manifestation importante pour le club, 
mais aussi pour la ville de Royan  par ses retombées. La 
Fédération Française de Squash a « récompensé » le squash 
royannais pour les efforts consentis en direction des jeunes 

(obtention du label club formateur Haut Niveau pour la 4e 

année consécutive), en lui confiant l’accueil des champion-
nats de France moins de 13 ans et moins de 17 ans.
Enfin, depuis 2007 et les championnats d’Europe, le club 
développe des jumelages pour les juniors  avec la Suède et 
l’Angleterre. Il sera, d’ailleurs, leur hôte en octobre pro-
chain. Tout au long de l’année, Jenny et Guylaine orga-
nisent de multiples activités pour financer les rencontres 
au sein du club et à l’international. D’une manière générale, 
le squash royannais se porte  bien et « garde le cap », conti-
nuant à travailler là où il sait avoir des manques, proposant 
des initiations et un encadrement pour les joueurs de loi-
sirs et les compétiteurs. Comme pour la plupart des clubs 
sportifs royannais , l’Espace Squash Royan doit faire face 
aux départs de jeunes qui quittent Royan pour poursuivre 
leurs études. Enfin, les deux équipes premières du club se 
maintiennent en National la saison prochaine.  •

 
équipe de squash lors des Play Off.

 z focUs
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grand Prix de La viLLe de royan au gaLoP
le Grand Prix de la ville de Royan est la plus grande course de 
galop de l’année hippique à l’hippodrome. seuls six chevaux 
s’alignaient au départ, mais de très haut niveau, pour une arrivée 
des plus serrées, donnant lieu à photographie pour départager les 
deux premiers. satwa Ruby, jument montée par le très prometteur 
jeune cavalier Vincent Cheminaud et entraînée par le « local » de 
l’épreuve Patrick nicot l’a finalement remporté.

royan Qui bouge !!
Le service « Jeunesse, Animation et sports Urbains » 
de la ville de Royan fait des étincelles proposant un 
programme varié, divertissant et innovant. Retour sur 
deux des derniers évènements.
par y. pavon • y.pavon@mairie-royan.fr

e dernier week-end d’avril a vu la ville de Royan 
s’amuser et danser à la faveur de  « l’hommage au 

roi de la Pop » Michael Jackson : stage de danse avec Marie 
Courchinoux, flash mob, expositions, jeux vidéo sur grand 
écran, graff et spectacles, tout y était pour que chacun passe 
un excellent moment. 
Dans ce cadre, le groupe « Les mecs de rue » a déclenché une 
véritable ovation à la fin de sa prestation du samedi soir. Dans 
la foulée, le show de « MJ LIL », sosie de Michaël Jackson a 
littéralement bluffé l’assistance. 
A l’issue de chaque spectacle, le palais des congrès a réson-
né au son des tubes de l’idole jusqu’au bout de la nuit. Un 
week-end de folie, entièrement gratuit, qui a su enchanter un 
public fan ou pas de cet immense artiste. •

Comme chaque année au mois de mai, le club 
organisait un challenge en hommage à la mémoire 
de l’un des siens, Julien Peltier, disparu en 1999.
par m. broUillet  • 

ette compétition n’a d’autre enjeu que de se réunir 
pour partager un moment de convivialité, ainsi que 

Julien l’aurait souhaité. C’est d’ailleurs pourquoi tout 
le monde s’arrête en fin de matinée pour déjeuner en-
semble, ce qui n’empêche pas les concurrents de se livrer 
à des assauts acharnés. A l’issue, les tireurs royannais, tant 
au fleuret qu’à l’épée, se sont largement imposés, grâce 
notamment à Hervé Charlier et au tandem des frères 
Brouillet, Baptiste et Maxime. •

royan Fait Mouche 
au FLeuret !

 
Challenge julien Peltier.

 
humour stand up.

 
soirée « Mj lil ».
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santé

heureuse initiative des membres des Lions Clubs 
de Saujon et de Royan, qui ont convié le professeur 
Christian Cabrol au Palais des Congrès de Royan, le 
jeudi 12 mai 2011.
par a. rémy • a.remy@mairie-royan.fr

n effet, les 600 personnes présentes à cette occasion ont 
unanimement salué la qualité de l’intervention du Pro-

fesseur Cabrol. Notons que l’ensemble des recettes collectées, 
lors de cette soirée caritative, sera intégralement reversé à 
l’association ADICARE (Association pour le développement 
et l’innovation en Cardiologie), destinée à trouver des solu-
tions nouvelles dans la prévention, le diagnostic, et le traite-
ment des maladies cardiovasculaires, à l’Institut de Cardiolo-
gie du Groupe Pitié Salpêtrière à Paris. 
La législation en matière de don d’organes (loi relative à la 
bioéthique N° 2004-800 du 06 août 2004 publiée le 07 août 
2004 au Journal Officiel) stipule :

•	le principe du consentement présumé : après sa mort, toute 
personne est considérée comme consentante au don d’or-
ganes et de tissus, si elle n’a pas manifesté son opposition 
de son vivant ; 

•	la gratuité : le don est un acte de générosité et de solidarité 
entièrement gratuit. La loi interdit toute rémunération en 
contrepartie de ce don ;

•	l’anonymat : l’identité du donneur ne peut être communi-
quée au receveur et réciproquement. Toutefois, les proches 
du donneur peuvent, à leur demande, être informés des 
prélèvements réalisés et du résultat des greffes. •

La journée Fraich’attitude qui s’est déroulée, le 
mercredi 8 juin, sur la place Charles de Gaulle, a 
remporté un vif succès, grâce au dynamisme des 
adhérents au programme PeNSA, qui n’ont pas 
économisé leur énergie pour faire la promotion du 
« manger bon et bien ». 
par a. rémy • a.remy@mairie-royan.fr

u cours de cette journée, ont été servis plus de 1500 
gobelets de salade de fruits préparés, pour l’occa-

sion, par la quinzaine de participants au programme 
municipal PENSA (Prévention santé Et Nutrition des Se-
niors Actifs). De plus, 3000 brochures d’information sur 
l’alimentation ont été distribuées aux passants.
Les enfants des centres de Loisirs municipaux ne sont 
pas restés inactifs, puisqu’ils ont cultivé, pour l’occasion, 
des bacs à légumes construits par les ateliers municipaux. 
Nos jeunes souhaitaient ainsi témoigner du fait que faire 
pousser, chez soi, des légumes est à la portée de tous et ne 
nécessite pas forcément un jardin.
10 élèves de l’école de diététique de Jonzac ont également 
animé des ateliers pour les enfants : kim-fruits, coloriages, 
dégustation à l’aveugle, etc…
Le camion-cuisine de l’IRQUA Poitou-Charentes (Insti-
tut Régional de la Qualité Agro-alimentaire) était aussi 
présent pour promouvoir les produits de qualité de notre 
région et pour réaliser des animations autour de dégus-
tations de jus de légumes, de jus de fruits et de galettes de 
céleri-rave, tous« Signé Poitou-Charentes ».
Enfin, Rémy Blutaud (www.eclipscréation.com) a réalisé 
un graffiti en relation avec la thématique du jour. Ce pan-
neau sera prochainement transformé en puzzle pour ser-
vir aux animations dans les centres de loisirs.
Une journée réussie, des Royannais rassasiés, affaire à 
suivre et vivement l’an prochain ! •

donner Pour La vie Fraich’attitudeMent 
vôtre, Mangez des 
PoMMes !!! 


y’a pas d’âge pour bien manger !!  


le Professeur Cabrol, invité à Royan à l’initiative des lions Clubs de Royan 
et de saujon, au Palais des congrès.

Ph
OT

O 
: d

.R
.

Ph
OT

O 
: d

.R
.

E

A

24 | Royanle mag



social

Soucieuse de favoriser la mixité sociale et 
l’accession à la propriété sur son territoire, la CARA 
a mis en place un programme d’aide financière en 
direction des futurs propriétaires.
commUnaUté agglomération royan atlantiqUe •

ais pour bénéficier de ces subsides il faut respecter 
certaines règles :

•	dans le cadre de l’achat d’un logement neuf, celui-ci devra 
être Bâtiment Basse Consommation (BBC)

•	une taille de parcelle maximum est à respecter : 500 m2 
pour les communes de la presqu’île d’Arvert et des rives de 
la Seudre, ainsi que pour les communes de l’aire urbaine 
Royan-Saujon de moins de 3 500 habitants ; 400 m2 pour 
les communes de l’aire urbaine Royan-Saujon de plus de 
3 500 habitants ; 600 m2 plus 2% pour les communes du 
Sud-Est du territoire

•	habiter le territoire de la CARA depuis au moins 1 année. 

L’aide sera ensuite calculée en fonction de la composition 
du ménage et de ses revenus, avec une attention privilé-
giée aux bas revenus. Pour plus d’informations, prière de 
contacter Madame Patricia Vaury au Service habitat, amé-
nagement et urbanisme au 05 46 22 19 20 ou par mail : 
contact@agglo-royan.fr •

La ville de Royan a récemment mis en place une 
Commission d’accessibilité pour faciliter l’égalité 
des droits et des chances à la citoyenneté et à la 
participation des personnes handicapées.  
par e. roy • e.roy@mairie-royan.fr

ans ce cadre, la ville de Royan a créé une permanence 
en vue d’informer la population et de faciliter ses dé-

marches en matière de : 
•	montage de dossiers spécifiques à la Maison Départemen-

tale des Personnes Handicapées (MDPH) ;
•	réponse aux diverses interrogations des personnes en si-

tuation de handicap ou de perte d’autonomie ;

•	aide des associations de Royan. 
Cette initiative est due à Eva Roy, conseillère déléguée au 
handicap et à l’autonomie des personnes. La permanence 
est ouverte, à compter du mercredi 6 juillet, les 1er et 3e 

mercredis de chaque mois, de 14h à 17h, à la Maison des 
Associations.
Elle est assurée par monsieur Alain Dubois, vice-président 
de la Commission Départementale à l’Autonomie des Per-
sonnes Handicapées (CDAPH), président de la Cellule Ré-
gionale d’Aide à la Vie Autonome (CRAVA) et membre de 
la commission communale d’accessibilité. •
Adresse : Maison des Associations, 61 bis rue Paul Doumer 
17200 Royan. Tél. 05 46 38 46 52.

ouverture d’une PerManence  
associative handicaP-autonoMie

La cara s’engage Pour L’accession à La ProPriété

déPendance en Poitou-charentes
le 26 mai à poitierS, s’est tenu le grand débat inter-départemental 
sur la DépenDanCe-poitou CharenteS en présence de la 
Secrétaire d’etat à la Santé Marie-anne MontChaMp, du préfet 
de la région bernard toMaSini et de François-emmanuel blanC, 
Directeur de l’agence régionale de Santé.

la ville de Royan était bien représentée grâce à la présence de Mes-
dames éliane Ciraud-lanoue, adjointe aux affaires sociales, et éva Roy, 
déléguée au handicap-accessibilité-autonomie. lors de cette journée 

les deux tables rondes ont porté sur sur les enjeux du vieillissement et 
sur la prise en charge de qualité des personnes âgées dépendantes. 
la Ville de ROyan est très impliquée sur ces questions et la présence 
de 2 élues de Royan a été vivement appréciée par la Ministre et les 
différents acteurs régionaux de ce dossier. Ces questions sont au cœur 
de la politique conduite actuellement par la Mairie de Royan, à travers le 
programme Pensa, le renforcement des « messagers des séniors » et la 
veille menée par les services du CCas.
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cadre de vie

Le service de la voirie est composé de 14 agents. Ses 
principales missions sont l’entretien des chaussées 
et trottoirs, des plages et du réseau pluvial.
par ph. rattier • p.rattier@mairie-royan.fr

LM : L’entretien des chaussées et trottoirs repré-
sente sans doute une part importante de votre 

travail, tant la ville de Royan est étendue avec environ 
190 km de voirie. Qu’en est-il exactement ?
Olivier Moreau : Cela se traduit par des interventions dites 
de petite urgences type « nids de poule », par des travaux de 
maçonnerie (bordures, caniveaux…), par certains chantiers 
de voirie (type aménagement devant l’école Louis Bouchet) 
ou encore par la réfection des allées des cimetières avant les 
cérémonies et la réparation de trottoirs asphaltés.
Ce que l’on sait moins souvent, c’est qu’il revient égale-
ment au service de s’occuper de la pose et de l’entretien 
du mobilier urbain (poubelles, bancs…), du désherbage* 
des trottoirs (chimique et manuel), du salage des chaussées 
(selon la météo), de l’enlèvement du sable sur le boulevard 
Garnier (après les tempêtes), sans oublier le décapage quo-
tidien du Front de mer (du 15 juin au 15 septembre, en 
soutien au service nettoiement**).

RLM : En quoi consiste l’entretien des plages ?
O.M. : Il s’agit du travail le plus important pour nous, pen-
dant la période estivale. Cela consiste dans le nettoyage 
quotidien des plages, du 15 juin au 15 septembre, ce qui 
veut dire des interventions dès 5h du matin, car certains 
estivants sont vraiment matinaux ! 

RLM : Vous intervenez également sur le réseau pluvial, 
mais quelles sont vos actions dans ce domaine ?
O.M. : Nous effectuons un nettoyage régulier des ouvrages 
avaloirs, ainsi que l’hydro-curage des réseaux et leur décan-
tation. Nous menons là encore, ponctuellement, des inter-
ventions d’urgence, lors d’inondations, quand il y a d’im-
portants orages… •

* Comme chaque année, afin de garantir la propreté des espaces 

publics, les équipes du service Voirie ont engagé, au début du prin-

temps, le désherbage des trottoirs. L’opération est réalisée de façon 

raisonnée à l’aide de produits phytosanitaires homologués pour le 

domaine public. Les agents concernés ont reçu, cette année encore, 

une formation, afin que cette mission soit, respectueuse de l’environ-

nement. La campagne dure environ deux mois en tenant compte des 

aléas climatiques (pluie, vent, chaleur).

** Les travaux de gravillonnage ont également repris avec l’arrivée 

du soleil. Le parking du Boulevard. Thiers (au dessus des Voûtes du 

Port) a été ponctuellement réparé et la rue des Perdrix entièrement 

refaite. Une équipe a effectué le re-profilage des trottoirs de la rue de 

la Corniche, une deuxième est intervenue bd. Baillet, à l’angle de 

l’avenue de Pontaillac pour la réparation du trottoir asphalté, après 

l’arrachage de souches par le service des espaces verts.

La voirie, un service aux MuLtiPLes Facettes


désherbage des trottoirs.


Opération d’entretien sur la piste de l’aérodrome Royan-Médis. 


Travaux de gravillonnage.
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Nous, Amis du Parc de Royan et de Saint Georges 
de Didonne, sommes amoureux de notre quartier, si 
calme et agréable à vivre, du côté de Royan comme 
de celui de Vallières, au milieu de ses arbres. Le pin 
maritime, comme aussi le chêne vert, y donne tout 
son cachet au paysage. 
par m. schUyer • maurice.schuyer@wanadoo.fr

os pins on été en grande partie semés sous Napo-
léon III, pour arrêter l’envahissement par les dunes. 

Comme on peut le constater, ils ne cessent depuis de se re-
nouveler : chaque printemps sortent de nouvelles pousses, si 
l’on a toujours du sable dans les allées. Dans les parages de 
ces beaux arbres, pas besoin de désherbant. L’été, leur cou-
vert crée une ombre légère qui limite les excès du soleil ; l’hi-
ver, pas d’humidité grâce à la hauteur de leurs frondaisons. 
Mais aujourd’hui, beaucoup sont abattus sans autorisa-
tion et sans souci de leur remplacement : voguez sur la 
Grande Conche, ou montez à « la Grande Hune », et vous 
verrez les toits des villas, qui étaient encore cachés il y a 
20 ans. Cette disparition menace, entre autres aspects, le 
microclimat du Parc, si agréable par sa fraîcheur en été. 
La tempête de décembre 1999 est passée par là ! Combien 
depuis a-t-on laissé de pousses devenir des arbres ? Com-

bien d’arbres abattus ? Si chacun veut bien voir les arbres 
des autres mais pas les siens : plus de Parc, plus d’environ-
nement exceptionnel ! 
Nos avenues ne doivent pas devenir des rues. 
Respectons donc les procédures d’autorisation d’abattage, 
avec remplacement (cf. Royan le Mag-automne 2010, p.18). 
Nous demandons à nos élus de réaffirmer, à l’occasion des 
révisions de PLU, la longue tradition d’espaces arborés 
dans le Parc, en autorisant des replantations jusqu’à 50 cm 
des clôtures. C’est à ce prix que notre quartier ne devien-
dra pas une banlieue triste. 
Depuis 1985, notre Association milite pour maintenir et 
embellir le cadre de vie du Parc, des deux côtés du Riveau. 
Pour soutenir nos actions et donner vos avis, venez à 
notre Assemblée Générale, qui se tiendra le mercredi 10 
août à 15 h  au Palais des Congrès de Royan. •

sauvons Les Pins !

urbanisMe : non a L’ubu-rbanisMe, oui au resPect des règLes
« le territoire français est le patrimoine commun de la nation. 
Chaque collectivité publique en est le gestionnaire et le 
garant… » (Code de l’urbanisme). quand solliciter une autorisa-
tion auprès des Services de l’urbanisme ?
•	pour une déclaration préalable de travaux, chaque fois que vous 

souhaitez effectuer une construction nouvelle ou un agrandissement 
dont la surface totale (tous niveaux confondus) est supérieure à 
2 m2 et inférieure à 20 m2, transformer plus de 10 m2, modifier l’aspect 
extérieur d’un bâtiment, changer de destination un bâtiment.

•	pour un permis de construire,  chaque fois que vous souhaitez 
construire, modifier ou rénover une construction sur une surface 
totale (tous niveaux confondus) supérieure à 20 m2, percer ou agran-
dir une ouverture sur un mur extérieur.

par précaution, interrogez le Service de l’urbanisme, lorsque 
vous envisagez :
•	 toute construction de bâtiment, de véranda, d’abri de jardin,  

de piscine… ;
•	 toute modification de l’aspect extérieur (ravalement, peinture, 

couverture) ;
•	 toute modification d’ouverture (porte, fenêtre, loggia); 
•	 toute création ou modification de clôture ou de portail...

le service de l’urbanisme de la Ville de ROyan est à votre disposition 
pour tout conseil. n’hésitez pas à vous adresser à lui avant tous travaux. 
renseignements : Service de l’urbanisme, 15 avenue de 
pontaillac 17200 royan, e-mail : urbanisme@mairie-royan.fr,
tél. 05 46 39 56 74.

déco des ronds-Points à royan
Bravo et merci au service des espaces verts !
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état civil
naissances 
Du 28 février au 13 mars : BELLOC Zoé ; BONNEFOND 
Louise ; BRIDIER Emma ; BROUTAIN Léna ; CHÂTELLIER 
Scoty ; DUBOSCQ Taïna ; FOUGERAY Raphaël ; MILLON 
Mélinda ; OUARGLI Chaïma ; RENAULT Kengy ; ANDRÉ 
Hanaé ; BÉZIAU-SALLAUD Ambre ; ESTAQUE Emma ; 
FAYANT Baptiste ; GALLAND Jules ; GARCIA Pierre-
Louis ; GARDES Anaïs ; HERBERT Léna ; LÉRAILLÉ 
Alban ; LÉVÊQUE Estéban ; MANINT Nolan ; MASSOT 
Jade ; TURLAIS Lucie ; VINCENT Jeanne ; du 14 au 20 
mars : BEAUGEOIS Nathan ; CHAUVET Tiago ; DELAGE 
Xabi ; HACHIN Lilou ; LESCURE Lina ; MARTIN Nathan ; 
MÉLINGE Emmy ; PETITJEAN Charlotte ; du 21 au 27 
mars : BORDRIE Tino ; BRUN Clara ; DELANGLEZ Léo ; 
DESVERGNE Romann ; GOULEVANT Etan ; GUERINET 
Lyna ; GUINOISEAU Emy ; JOURDAIN Lucas ; MASSÉ 
Alice ; MUSETTI Charline ; ROS Manon ; du 28 mars au 
3 avril : AUBIER-POUPART Enzo ; BEUZIT-MARÉCHAL 
Léonie ; BRÉMOND Ambre ; DEVINCK Léo ; JAMET-
MAGRIAU Marylou ; KARAMADIS Loris ; LAMETTE 
Estelle ; MASSÉ Elwana ; MOIREAU Luna ; RINSENT-
VIGUIAUD Lucile ; ROUYER-MOREAU Maria ; du 4 
au 10 avril : BICHON Rose ; BONVOISIN-LE FLOHIC 
Léna ; COSSON Nélia ; DENÉCHAUD-COPPOLA Jean ; 
DÉGREMONT Gabrielle ; MERLHIOT-GROLLEAU 
Achille ; PITON-GUSTAVE Alexy ; RICHER DE FORGES 
Julien ; ROY Wendkuny ; du 11 au 17 avril : BOUFFENIE 
Loé ; BOUILLET Louis ; DOUBLET Maëlys ; FAYOL Anaé ; 
JUGLAS Cameron ; LULLIER-RICHARD Enzo ; MAUCO 
Ryane ; MEUNIER Léona ; POIRIER Lilou ; PONSART 
Timéo ; REGNAULT Nino ; SANTOS GONÇALVEZ 
Bradley ; SANTOS GONÇALVEZ Britney ; SEGUI Lisa ; 
du 18 au 24 avril : ADIYAMAN Aslhan ; ALARCON Lino ; 
BESSON Malko ; BÉTIZEAU Lizzie ; CHARGY Aidan ; 
CHASTANET Nolan ; CONIL ROSSIGNOL Calypso ; 
DUBOIS Lilou ; FROISSARD Lucas ; GENDRAUD Elise ; 
MARANGES Loïs ; PÊCHERAT Alise ; ROBIN Lindsey ; 
du 25 avril au 1er mai : BRILLET Clément ; BULTÉ Eloïse ; 
CHARFALLOT Théo ; COQUELIN-DECHAPPE Inaïa ; 
DECOU Soléane ; FOURNET Marc ; FOURNET Raphaël ; 
GERVAIS Juan ; JONCKHEERE-NIORT Violette ; LALOË 
Ketsia ; LAVEAUD Nolan ; LUCHINI Sophie ; MOUCLIER 
Théo ; SIRET Floïse ; VIRGIL ESSOE MOUSOKE Maelly ; 
VOLLET-SIECZKA Lilo ; du 2 au 8 mai : AUGÉ Ryan ; 
BOURQUIN Mathys ; DANIAU Noah ; LARME Angélia ; 
MARIN Ambre ; MARTINEZ Eliadès ; POURTEAU Eléa ; 
PRINCE Angélique ; RIVIÈRE Nathéo ; ZHAO Eva ; du 
9 au 15 mai : BRAUD Jade ; CHOLET Lény ; DORMOIS 
Tao ; GEAY William ; JOHANNEL-ARNAUD Korentin ; 
JOLIVET Lya ; MAUDET Cloé ; MOLAS Thalia ; NÉRI 
Enzo ; PANIER Maël ; PICOULET Ugo ; PRAUD Thomas ; 
SERGENT Elisa ; du 16 au 22 mai : BARRÈRE Tessa ; 
BEAUFILS Marleyne ; CALISTRI Sienna ; CAZAUX 

Marie ; CORABOEUF Oanell ; GERVREAU Louna ; 
GUERREIRO Joshua ; HUON Maëlys ; JARDIN Leeroy-
Travys ; LEBRETON Elliot ; MARQUET Bérénice ; 
REDHON-MILLIGAN Azalée ; ROHEE Camille ; 
RUYTERS Louis ; SURET-BOUTINEAU Gauthier ; 
TEURLAY-PARIOLEAU Lise ; THIEBEAUX Luna ; du 23 
au 29 mai : DEFONTAINE-MOUNIER Erwan ; FETIVEAU 
Noémie ; GALAS Joya ; GIRARD-WILLEMS Audrey ; LE 
CORRE Albane ; LE CORRE Maxence ; MARCHADIER 
Zélie ; MARKIEWICZ Laëla ; MAUFRAS-HALLEY Mila ; 
PROUD Célia ; VIOT Mélina ; VOLLETTE Léa ; du 30 mai 
au 5 juin : CHENNÉ-RICOU Albane ; CLOUTÉ Manon ; 
DORMOY Romain ; DUC Léonie ; GEORGET Corentin ; 
MARICHY Mattys ; MOEYAERT Yéléna ; MOINARDEAU 
Loïc ; OESTREICHER Noah ; RAMBEAU Alix ; RULLIER-
CLÉMENCEAU Steven ; 

Mariages
HABACHI Michel et ISONZO Rosalba. GILBERT 
Maxime et RIVERO MACIAS Giuliana. BASHA Sajmir 
et DUVEAU Anne-Lise. MINIOT Jean et BRUN Sabine. 
PREBAY Yannick et LASZCZYK Julie. LE BRUN Sébastien 
et REMENIERAS Agathe. VANDELANNOITTE Michel 
et COMPTE Georgette. GONZALES Manuel et BISCAYE 
Charlotte. COMBET Hervé et MILHORNE Maud. 
BARREAU Frédéric  et COLIN Angéline. CRISPEL 
Nicolas et SANCHEZ Sophie. GAYRIN Jonathan et 
LEFÈVRE Cécile. CHARRET David et PRADEAU Sophie. 
MOLINIER Nicolas et RÉAL Gabrielle. MVONDO Armel 
et MICHEL Corinne. SARAUX Martin et L’HOSTIS 
Anne-Fleur. DA FONSECA David et MÈGE Olivia. PIERI 
Philippe et RAMBAUD Emilie. RAMEN Tamodeeren et 
SERPAULT Corinne. DESLANDES Alix et ROSE Karine. 
BIBARD Christophe et PLAS Irmine. BOURGUIGNON 
Christophe et CZECZOTA Peggy. TAFFOURREAU Jean 
et TOUMAZOU Annie. CARTAULT Franck et ADELAÏDE 
Marie. GENESTE Martial et THOMAS Alexandra. 
PETITJEAN Stéphane et BRIDONNEAU Laetitia. BIGOT 
Frédéric et DARMON Jessica. THERET Erwan et GIRAUD 
Aurore. SEMOUM Fayçal et LAKHBAB Aïcha. PETESCH 
Patrick et LECARPENTIER Marie-Françoise. CALONI 
Fabrice et BAZANTAY Magali.  GENTET Michel et LE 
BÉCHEC Véronique. DECHELOTTE Sandy et BRUN 
Zora. CARAMEL Ludovic et LAVIGNE Virginie. FITTE-
DUVAL David et VERDRU Manuela. BOURDON Pascal et 
LAHONDÈRE Christine. DUVAL Stéphane et LACOMME 
Valérie. RIGHART Ruthger et SOUCHARD Audrey.

décès
Du 28 février au 13 mars : BOSSIS Odile, veuve NAVAS, 
83 ans ; GAY Germain, 83 ans ; LOPEZ-MARTINEZ 
Miguel, 90 ans ; SEUGNET Jean, 82 ans ; TURLAIS 
Michel, 58 ans ; CLAUDE Suzanne, veuve CUISINIER, 98 
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oppositions
ans ; PRIVÉ Jean-Claude, 60 ans ; BERTIN Patrick, 53 ans ; 
GIRAUD Roger, 77 ans ; JAMIN Jean, 73 ans ; LAPORTE 
Henri, 84 ans ; RAVET Yvan, 57 ans ; du 14 au 20 mars : 
MONK Brigitte, 57 ans ; RIFFET Suzanne, 78 ans ;  CAILLÉ 
Claude, 80 ans ; COUVY Pierre, 91 ans ; LAFOND Léontine, 
veuve ROULON, 96 ans ; TISON Pierre, 74 ans ; du 21 au 
27 mars : AUMONIER Edith, veuve SALMON, 80 ans ; 
BOISSON Julien, 80 ans ; MASSART Jeanne, épouse DHUY, 
85 ans ; TAMBOSCO Carolina, épouse CASTAGNIER, 
89 ans ; BOULAT Martine, 60 ans ; DUPREZ Guy, 79 
ans ; LASNIER Edgard, 90 ans ; du 28 mars au 3 avril : 
FULIZIO Armanda, épouse GERMA, 91 ans ; GUYNOT 
DE BOISMENU Christiane, veuve TRICHARD, 90 ans ; 
LEBRAULT Eliane, épouse MOULLINAUD, 74 ans ; du 4 au 
10 avril : BARENNE Michel, 88 ans ; EMILE Jean-Claude, 
64 ans ; FOUSSAT Andrée, veuve FOUSSAT, 79 ans ; du 
11 au 17 avril : ANGAUD Arlette, épouse ROBERT, 79 
ans ; MIQUEL Denise, 85 ans ; MORIN Suzanne, 88 ans ; 
BERTAUX Ernest, 82 ans ; CHATELAIN Marcel, 87 ans ; 
COLOMBIER Andrée, veuve LAFONT, 95 ans ; FUGET 
Marthe, veuve GREFFIER, 90 ans ; RENOU Suzanne, veuve 
DENISE, 92 ans ; SIMOUNET Simone, veuve DUCOUT, 
95 ans ; DE PINHO E SILVA Manuel, 75 ans ; du 18 au 
24 avril : CARETTE Henri, 90 ans ; FAURE Bernard, 70 
ans ; DIDDEN Solange, veuve BOURGÈS, 92 ans ; FABRE 
Michel, 71 ans ; MICHEAUD Paul, 91 ans ; PIÉRILLAS 
Berthe, veuve BENEY, 97 ans ; du 25 avril au 1er mai : 
CAVATORTA Martine, 61 ans ; LE BRAS Jean-Marie, 52 
ans ; SAINSOT James, 75 ans ; CHAILLOU Kévin, 25 ans ; 
DEBONNIÈRE Rolande, veuve DORCHIES, 90 ans ; du 2 
au 8 mai : BRIAL Arlette, épouse ROY, 81 ans ; GAUDY 
Robert, 63 ans ; SIMONNET Nelly, veuve JERRETIE, 80 
ans ; BLONDY Henri, 68 ans ; DESAGE Gilles, 55 ans ; 
MUSSETTI Jean, 86 ans ; du 9 au 15 mai : ALAZET Juliette, 
veuve VIDAL, 93 ans ; MORIN Francine, 53 ans ; PELISSIER 
Colette, veuve PESTEL, 96 ans ; QUANTIN Lucette, veuve 
CROIZET, 86 ans ; MANARANCHE Kean, 70 ans ; PRINCE 
Gaston, 85 ans ; du 16 au 22 mai : GUÉRIN Robert, 83 
ans ; ABILY Anna, veuve JOSSAND, 84 ans ; PETIT Jean, 
81 ans ; PISON Janine, épouse THAUNAY, 70 ans ; du 23 
au 29 mai : BAIRIOT Huguette, épouse DUMAS, 81 ans ; 
BRUNET Michel, 71 ans ; DINH Qui-Câu, 74 ans ; MERLET 
Claude, 63 ans ; PAVIET-GERMANOZ Monique, 78 ans ; 
ROUSSEAU Michèle, veuve PÉRÉ-LAHOURGUETTE, 59 
ans ; FOUGERAY Daniel, 60 ans ; du 30 mai au 5 juin : 
CHOJNCKI Wieslaw, 87 ans ; FOUGERET Thierry, 51 
ans ; PINTO DOS SANTOS Maria, épouse MAGALHAES 
DUARTE, 41 ans ; 
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union en MouveMent
Le dimanche 6 juin 2010, l’abstention avait un 
taux record de plus de 50% et la majorité actuelle 
prenait place en toute légitimité avec  un peu moins 
du quart des électeurs Royannais. Nos identités 
respectives demeurent et notre groupe « Union en 
Mouvement » reste ancré dans la réalité quotidienne 
et sensible aux liens indissociables entre la politique 
communale, le social et l’économique. 
par j.-m. denis • jmdenis@wanadoo.fr

oyan perd, en juillet 2010, la quatrième vice-prési-
dence au sein de l’Agglomération Royan Atlantique 

et son influence passée sur la structure communautaire.
Nous avons été élus pour une mission de proximité et pour 
promouvoir une culture de l’intérêt général. A qui profite la 
soit disant réduction du prix de l’eau potable depuis l’attri-
bution du marché à Veolia ? Ma facture avec une consom-
mation comprise entre 0 et 120 m3 augmente de +39,50 € 
au lieu d’une diminution de 17 à 32 € d’après la délibéra-
tion du 4.01.2010. 
Les écoles du premier degré perdent des classes et l’attrac-
tivité de nos centres de loisirs va baisser en conséquence. 
Le CAREL présente pour la première fois un déficit et ne 
trouve pas son nouveau souffle. Avec nos lycées, nos col-
lèges, nos formations continues, nous devrions fédérer ces 
lieux d’apprentissage en lien avec l’université et le recto-
rat de Poitiers, le département et la région pour une ville 
attractive en matière grise, multiculturelle et multilingue.
Une capacité économique tournée vers l’avenir se construit 
avec une intelligence regroupée. 
Le statut de l’auto entrepreneur complété par les entreprises 
de type PME, TPE devrait générer une attention toute par-
ticulière pour créer une pépinière d’entreprises avec l’A.R.A 
sur notre commune avant que notre tissu économique se 
fissure au profit d’autres communes limitrophes.
Le centre ville devrait faire l’objet d’une étude de réha-
bilitation avec un réaménagement ambitieux.  C’est au-
jourd’hui que se construit le Royan de demain mais force 
est de constater un cruel manque de vision d’avenir où des 
projets avancés de façon anarchique comme le multiplexe 
cinématographique avec bowling alors qu’une structure 
ouvrira en juillet à Meschers. 
Aujourd’hui, on réaménage 300 m du boulevard Garnier, 
on remplace l’association Département Animation (pati-
noire sur le sable, festival de la grande conche, salons thé-
matiques) par un comité des fêtes bénéficiant d’une sub-
vention de 230.000 € en 2011 qui met en place la grande 
roue et prépare des animations. 
Nos touristes arrivent et vont devoir s’habituer à la signa-
létique des vitesses à géométrie variable de 50 à 30 Km/h.
Royan doit se développer et grandir, mais en laissant per-
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sonne au bord de la route. Nous serons vigilants à la mise 
en place d’une offre de logements locatifs accessibles à la 
majorité de la population. Nous voulons améliorer le quo-
tidien des Royannais en redonnant de l’ambition à notre 
commune, avec des projets qui servent son développement. 
Chaque projet doit être au service du mieux vivre collectif 
comme la « Cité Blanche », la halle des sports, la rénova-
tion des voutes du port, entre autres (projets instruits avec 
l’équipe d’Henri Le Gueut).
Une Union en Mouvement pour un Royan rayonnant, 
passionnant et accueillant. Pour un changement véritable 
et moderne, un changement concret qui accompagne et 
transcende le changement de chacun, un peu chaque jour, 
dans sa relation aux autres.
Une pensée toute particulière pour Jean Mussetti (conseil-
ler municipal 1989 à 2001) homme d’écoute, de sensibilité 
qui savait cultiver les vrais valeurs de l’amitié.
Puisse l’été 2011 être celui de l’échange, de la découverte 
et du savoir vivre partagé avec nos amis touristes et nos 
familles. •

royan avec vous
Le Conseil municipal a eu à se prononcer sur le 
projet de Schéma Départemental de Coopération 
intercommunale (SDCi). Ce schéma, proposé par 
les préfets, est la mise en application de la loi sur la 
réforme territoriale voulue par le gouvernement et 
votée, à l’arrachée, le 16 décembre dernier. il prévoit, 
dans notre département, de réduire de moitié le 
nombre des intercommunalités et impose aux 
communes autonomes de se rattacher à l’une d’elles.
par j. gUiard • j.guiard@mairie-royan.fr

ien évidemment, s’il s’agissait seulement d’accueillir 
au sein de la Communauté d’agglomération Royan 

Atlantique les communes de Corme Ecluse, Sablonceaux et 
Saint Romain de Benêt (comme le prévoit le SDCI) parce 
qu’elles en auraient manifesté la volonté spontanée, nul 
n’y verrait d’objection majeure. Aucun élu ne conteste les 
nécessaires coopérations volontaires entre les collectivités 
locales.
Mais c’est une tout autre conception qui est à l’œuvre à 
travers ce schéma puisqu’il n’est pas élaboré sur la base du 
libre choix des communes et des intercommunalités mais 
résulte de la mise en œuvre, à marche accélérée, de la loi 
sur laquelle le gouvernement a tout fait pour empêcher le 
débat.
Derrière des arguments d’apparent « bon sens », se cachent, 
en fait, une véritable course à la concentration et à la dispa-
rition  des communes, et la volonté de s’attaquer à la démo-

cratie locale. Pour pouvoir exister, il faudrait, à en croire 
certains, atteindre une « taille critique ». Au nom de ce 
principe, les plus petites intercommunalités sont sommées 
de se fondre dans de plus grosses ou de fusionner avec leur 
voisine. C’est d’ailleurs ce en faveur de quoi plaide le Pré-
sident UMP du Conseil général, D. Bussereau, qui déclare 
« souhaiter travailler avec des partenaires territoriaux de 
grande taille ».
Le gouvernement s’est efforcé de préparer le terrain en lais-
sant croire que les élus coûtent cher et qu’il faudrait donc 
diminuer leur nombre alors que, en réalité, la très grande 
majorité d’entre eux sont des bénévoles.
Mais ce sont d’abord les habitants, les citoyens, tenus à 
l’écart de cette réforme, qui en seront demain les premières 
victimes.
Les actions des élus locaux, leurs réalisations sont concrètes 
: écoles, crèches, logements, équipements sociaux, culturels, 
sportifs, de santé, transports… En éloignant des citoyens 
les lieux de décision politique, la réforme détruit la néces-
saire proximité entre population et pouvoir local. Elle met 
en concurrence les collectivités entre elles, les territoires 
entre eux, voire les habitants et casse les solidarités sur les-
quelles étaient fondées les coopérations choisies.
Pire, cette réforme s’accompagne de l’asphyxie financière 
des collectivités, décidée par le gouvernement avec la sup-
pression de la taxe professionnelle et le gel des dotations de 
l’Etat. Elle est marquée par la volonté de la droite de divi-
ser par deux le nombre d’agents de la fonction publique 
territoriale, alors qu’ils sont les acteurs irremplaçables des 
services publics de proximité.
 C’est un boulevard qui s’ouvre à la privatisation des ser-
vices publics et à la loi du marché, au détriment du principe 
d’égalité d’accès à ces services pour tous les citoyens.
Par opposition aux choix politiques qui inspirent ce projet 
de schéma départemental, le groupe des élus de gauche, « 
Royan avec vous », a voté contre. •B
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INDIGNEZ-VOUS !

à la suite de plusieurs jugements, la ville est sommée de payer 700 000 euros,
d’ici le début août, pour un marché public irrégulier passé en 2007

(cf. lettre du cabinet d’avocat ci-dessous).
700 000 euros qui auraient été mieux utilisés pour refaire nos trottoirs...

Les contribuables et les piétons royannais apprécieront !

Merci Monsieur Le GUeUt !
Maire de Royan en 2007

Merci Monsieur LARRAiN ! 
Directeur Général des Services en 2007

NB. Tout a été, est et sera tenté, pour épargner à la ville cette saignée financière. Nous continuons 
de faire appel et d’épuiser toutes les voies de recours possibles, y compris la cassation. Dans l’attente 
du jugement définitif de la cour d’appel de Bordeaux, la ville a déjà obtenu un sursis partiel de la 
condamnation du tribunal administratif de Poitiers pour un montant de 734 000 euros.

royan d’abord
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